
Всероссийская олимпиада 
школьников — яркое и мас-
штабное событие системы об-
разования. Начала испыта-
ний ежегодно ждут тысячи 
учеников, которые хотят про-
верить свои силы и знания по 
24 предметам. Начинается все 
со школьного этапа, затем му-
ниципальный, региональный 
и, конечно, заключительный. 
Как отмечают в Департаменте 
образования и науки Москвы, 
за последние годы интерес ре-
бят к олимпиадам значитель-
но вырос. При этом улучши-
лись и результаты школьни-
ков. Так, например, если 
в 2010 году на счету москви-
чей было всего 76 дипломов 
победителей и 202 призера, то 
в 2021 году 266 и 1080 дипло-
мов соответственно. 
— Выросло и количество 
школ, участвующих в олимпи-
адах, — отметил научный ру-
ководитель Центра педагоги-
ческого мастерства Департа-
мента образования и науки 
Москвы Иван Ященко. — Се-
годня состязания доступны 
всем образовательным уч-
реждениям города, не только 
элитным школам, как это бы-
ло ранее. 
Иван Ященко также добавил, 
что вырос интерес к таким 
предметам, как математика, 
биология, химия и физика. 
Многие ребята выбирают 
иностранные языки на олим-
пиаде, в том числе китайский. 
Например, активное уча-
стие в интеллектуальных со-
стязаниях принимает ученик 

9-го класса школы № 2057 
Иван Солянкин. Он, как 
и в прош лом году, прошел на 
муниципальный этап Всерос-

сийской олимпиады по лите-
ратуре. 
— Любовь к ней привила мне 
моя учительница, — поделил-
ся он. — И уровень знаний, 

который она дает, на очень 
высоком уровне. 
По словам Ивана, школьных 
знаний хватает для участия 

в олимпиадах, но 
изучение дополни-
тельной литерату-
ры поможет в вы-
полнении более 
сложных заданий. 
— Не стоит волно-
ваться и бояться, 
пробуйте свои си-
лы, — говорит 
школьник. — Но 
готовиться к состя-
занию нужно зара-
нее, не отклады-
вайте на потом.

А все успевать, по мнению 
ученика, поможет составлен-
ный распорядок дня и четкое 
следование плану. В этом его 
секрет успеха.

Ученица 10-го класса школы 
№ 58 Екатерина Ходарева 
в прошлом году стала победи-
телем регионального этапа по 
астрономии. В этом году тоже 
участвует в олимпиаде по это-
му предмету и дополнительно 
еще выбрала физику.
— С детства читаю энцикло-
педии, нравится познавать 
окружающий мир, — подели-
лась она.
Олимпиады, считает Екатери-
на, хорошая возможность по-
ступить в вуз без экзаменов 
и найти таких же увлеченных 
этим предметом друзей. 
— Задачи, кстати, более ин-
тересные. И оценивают не 
только знания, но и как ты 
мыслишь, — добавила школь-
ница. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал муни-
ципальный этап 
Всероссийской 
олимпиады 
школьников. 
По итогам пер-
вого этапа в нем 
примут участие 
более 115 тысяч 
учащихся 
7–11-х классов. 

Объединили усилия для защиты 
климата и здоровья граждан

Больных обеспечат 
лекарствами

Вчера директор Европейско-
го регионального бюро Все-
мирной организации здраво-
охранения поблагодарил мэ-
ра Москвы Сергея Собянина 
(на фото) за сотрудничество 
в области охраны здоровья 
населения и защиты окружа-
ющей среды.

Слова благодарности в адрес 
московских властей прозвуча-
ли на 26-м заседании Сети 
Всероссийской организации 
здравоохранения «Регионы за 
здоровье». Подобное меро-
приятие впервые проходит 
в российской столице.
Выступая с приветственным 
словом, директор Европей-
ского регионального бюро 
ВОЗ Ханс Клюге отметил вни-
мание правительства Моск-
вы к вопросам климата и со-
стояния окружающей среды 
и стрем ление к консолидации 

усилий при непростой эпидем-
обстановке. 
— Мы должны заботиться об 
инфраструктуре, увеличивать 
количество зеленых насажде-
ний — это поможет снизить 
влияние изменения климата 
и сократить выбросы в атмос-
феру вредных веществ, — от-
метил Ханс Клюге. 
Также он обратил внимание на 
необходимость прививать на-

селению интерес к физиче-
ским нагрузкам. Ханс Клюге 
подчеркнул, что вопросы здо-
ровья населения сегодня долж-
ны быть включены и в поли-
тическую, и в научную, и в эко-
номическую, и в социальную 
повестки.
— Вместе со странами, кото-
рые присоединились к Сети, 
мы должны реализовать нашу 
политику в области здравоох-
ранения и изменения клима-
та так, чтобы она могла до-
стичь необходимых эффектов 
к 2030 году. Мы объединяем 
наши усилия. Хочу поблагода-
рить за это мэра Москвы, — 
заключил Ханс Клюге, отме-
тив общность сразу ряда госу-
дарств в этих вопросах. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Президент России Влади-
мир Путин (на фото) утвер-
дил перечень поручений 
правительству, касающихся 
эпидемической обстановки 
в стране. 

Поддержать 
регионы
По поручению Пу-
тина нужно заку-
пить и доставить 
за счет федераль-
ного бюджета до-
рогостоящие ле-
карства для лечения корона-
вируса в стационарах. Вторая 
важная задача — мониторинг 
доступности препаратов.
— Включая медицинский 
кислород и медицинские из-
делия для оказания медицин-
ской помощи больным коро-
навирусной инфекцией в ам-
булаторных и стационарных 
условиях, — говорится в по-
становлении.
В регионы с неблагоприят-
ной эпидемической обста-
новкой будут направлены 
бригады врачей ведущих ме-
дицинских лабораторий и на-
учных организаций страны 
для оказания лечебно-кон-
сультационной помощи. 

Ускорить темпы 
вакцинации
По мнению Владимира Пути-
на, нужно увеличить тестиро-
вание населения на корона-
вирус, в том числе с использо-
ванием экспресс-тестов. Это 
поможет выявлять заболева-

ние на ранней стадии. Кроме 
того, президент поручил 
ускорить темпы вакцинации.
— С учетом ранее данных по-
ручений обеспечить нара-

щивание темпов 
вакцинации насе-
ления против ко-
ронавирусной ин-
фекции в субъек-
тах Российской 
Федерации, в том 
числе лиц, вакци-
нированных ра-
нее, а также лиц, 

переболевших данным забо-
леванием, обратив особое 
внимание на лиц в возрасте 
старше 60 лет и лиц, страдаю-
щих хроническими заболева-
ниями, — сказано в поста-
новлении.

Усилить контроль 
По указу президента регио-
нальные власти вместе с Рос-
потребнадзором должны уси-
лить контроль за соблюдени-
ем ограничительных мер. 
— К мерам относятся: свое-
временное проведение сани-
тарно-противоэпидемиоло-
гических мероприятий в оча-
гах коронавирусной инфек-
ции, изоляция лиц с под-
твержденным диагнозом ко-
ронавирусной инфекции, 
с подозрением на данное за-
болевание, а также граждан, 
контактировавших с указан-
ными группами лиц, — сказа-
но в сообщении. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Новый конноспортивный манеж появится на территории ВДНХ, он будет 
предназначен для проведения учебно-тренировочных занятий и культурно-
спортивных мероприятий, на его трибунах смогут разместиться около 500 человек.
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Знамени

Биржевой индекс

Центр  +7

Бутово  +6

Внуково  +6

Жулебино  +6

Зеленоград  +5

Измайлово  +7

Кожухово  +6

Кузьминки  +7

Кунцево  +6

Лефортово  +7

Останкино  +7

Отрадное  +6

Печатники  +7

Троицк  +6

Тушино  +7

Хамовники  +6

Чертаново  +6

Шелепиха  +7

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

70,13

81,74

–0,73

–0,76

$
€

69,89

81,13

–0,45

–0,74

ММВБ 4244,70 

РТС 1910,96 

Brent 86,35

DJIA 35 715,20 

Nasdaq 15 149,37 

FTSE 7224,13 

валюта

С 28 октября по 7 ноября
в московских школах 
пройдут каникулы. Ана-
логичное решение приня-
то и для других образова-
тельных учреждений Рос-
сии. В Министерстве про-
свещения Российской 
Федерации вчера отмети-
ли, что не планируют пе-
реводить детей на дис-
танционный формат уче-
бы после завершения 
нерабочих дней. А вот не-
которые учебные заведе-
ния высшего образования 
уже объявили студентам 
о переходе на онлайн-
формат обучения. 

кстати цитата

Наши ученики 
радуют своими 
успехами на все-
российских 
и международ-
ных состязани-
ях. За 10 лет ко-
личество дипло-
мов, завоеванных 
москвичами, уве-
личилось более 
чем в три раза. 

АЛЕКСАНДР МОЛОТКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ МОСКВЫ

образование

Высокие достижения
Юные жители столицы являются самыми результативными 
участниками Всероссийской олимпиады школьников 

Ежедневный деловой выпуск

бизнес

Опыт есть. Удаленка и длинные 
выходные — городские компании 
снова перестраиваются на особый 
противоковидный режим ➔ СТР. 3

рынок

Дело вкуса. Какой сыр выбрать, 
в чем опасность китайской лапши 
и можно ли реально сэкономить 
на скидках, выяснила «ВМ» ➔ СТР. 6

персона

Реаниматолог от бога. В московской 
скорой работает необычный врач — 
монах отец Феодорит сражается 
за души и жизни людей ➔ СТР. 7

Ребята покажут 
свои знания 
по 24 различным 
дисциплинам 
и предметам 

Вчера 14:06 Ученик 9-го класса школы № 2057 Иван Солянкин с раннего детства очень любознательный и с младших классов участвует в различных школьных 
олимпиадах. В этом году он успешно справился с заданиями первого этапа олимпиады по литературе и теперь готовится к следующему

КОНЦЕРТ К ЮБИЛЕЮ ГАЛИНЫ ВИШНЕВСКОЙ➔ СТР. 5

История успеха, 
которой нет конца

На этот раз у нас не юбилейный год.  
Большой праздник для зрителей те-
атр планирует устроить в 2024 году. 
Бог даст, к этому сроку отступит пан-
демия. А нынешний день рождения 
мы отметим, как говорится, «в рабо-
чем порядке»: при соблюдении мер 
безопасности и социальной дистан-
ции в зрительном зале. На наших сце-
нах пройдут бессмертные русские 
пьесы — «Женитьба» по Гоголю 

и «Идиот» по Достоевскому. В нестареющих шедеврах 
отечественной театральной классики будет участвовать 
молодое поколение нашей труппы 
вместе с признанными мастерами. 
Например, «Женитьбу» ставил наш 
художественный руководитель Юрий 
Соломин. 
У Малого театра одна из самых бога-
тых историй среди театров Москвы 
и всей России. Еще в 1756 году по ука-
зу императрицы Елизаветы Петровны 
была создана труппа, состоящая из 
московского студенчества. В 1759 го-
ду в Москве был создан русский пу-
бличный театр, отданный в ведение 
Московского университета, под 
управление директора университе-
та, драматурга Михаила Хераскова. 
Именно на его основе и была сформирована первая по-
стоянная труппа в Москве. А потом, уже в начале XIX ве-
ка, были построены и те прекрасные здания, которые 
стали  домами для двух главных московских  театров. На-
ше — в 1824 году, а чуть позже — соседнее здание Боль-
шого театра со знаменитой квадригой коней Аполлона 
на фасаде.  
Удивительно, но факт: театра построили два, а труппа 
была всего одна: и для Малого, и для Большого. И чтобы 
актеры успевали с одного спектакля на другой, между 
двумя зданиями был построен прямой подземный пере-
ход. Его заложили совсем недавно, около пяти лет назад, 
во время ремонта. 
Наша особенность — мы ставим только классику. И залы 
у нас не пустуют никогда. Значит, мнение о непопуляр-
ности драматургии прошлого — ошибка. Я с отрадой ви-
жу, что спектакли Малого театра посещает огромное ко-
личество молодежи. Приходите и вы. И не только в день 
рождения.

Сегодня исполняется 197 лет Государственному 
академическому Малому театру. Директор учреж-
дения Тамара Михайлова рассказала, как труппа 
отметит праздник.

первый 
микрофон

ТАМАРА 
МИХАЙЛОВА
ДИРЕКТОР  
МАЛОГО ТЕАТРА

О ЧЕМ СОВЕЩАЮТСЯ 
ЭКСПЕРТЫ ВОЗ ➔ СТР. 3

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ
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+7°C
Ветер 4–6 м/с Давление 753 мм

погода
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Сегодня уже запущено 146 ис-
пытаний, 105 из них успешно 
завершено. Один из проектов, 
который прошел тестирова-
ние, — стартап под названием 
«Блиндозер». Это специальный 
вендинговый автомат, кото-
рый печет блины. 
— Мы вели его разработку поч-
ти 10 лет, к созданию привлека-
лись пищевой технолог и спе-
циалисты из ресторанного 
бизнеса, которые помогли вы-
работать наиболее интерес-
ные рецепты, — рассказал 
один из основателей компа-
нии-разработчика Максим 
Иванов. 
Почти три года проводились 
только полевые испытания 
устройства, затем аппарат те-
стировался на территории од-
ного из государственных уч-
реждений столицы. Сегодня 
«Блиндозер» уже вышел в ком-
мерческое использование, 
встретить такого робота мож-
но в нескольких точках Мо-
сквы, в том числе он установ-
лен в парке «За рядье». 
— Готовит робот два вида бли-
нов из двух разных видов те-
ста — используем гречневую 
и пшеничную муку, к которым 

предлагаются порядка 20 ви-
дов начинок, — добавил Мак-
сим Иванов. 
У покупателей уже появились 
любимые рецепты блинчиков. 
Большой популярностью поль-
зуется рецепт с ветчиной и сы-
ром. Безопасность пищевой 
продукции является приорите-
том компании, за этим показа-
телем следят тщательно.
— Каждый ингредиент нахо-
дится в отдельном контейнере, 
который прочипирован. И весь 
процесс хранения и перемеще-
ния продукта отслеживается 
дистанционно, — отметил со-
основатель проекта.
Если начинка заканчивается 
или у нее истекает срок годно-

сти, аппарат сам снимает ее 
с продажи. 
— Внутри используется систе-
ма телеметрии. Удаленно мы 
видим всю техническую ин-
формацию, в том числе давле-
ние и температуру в холодиль-
никах, а также коммерческую 
информацию, такую, как объ-
емы продаж, — уточнил Мак-
сим Иванов.
Предусмотрен и алгоритм дей-
ствий на случай отключения 
электричества. «Блиндозер» 
автоматически запоминает 
время отключения и включе-
ния, затем анализирует состоя-
ние всех ингредиентов, чтобы 
принять решение о дальней-
шем их использовании.  

— Установка «Блиндозера» вы-
годнее, чем оборудование ме-
ста для работы повара, нет за-
трат на оплату труда, не нужно 
предусматривать условия для 
соблюдения СанПиНов. Требу-
ется только розетка и неболь-
шое место для аппарата, — 
подчеркнул Максим Иванов, 
добавив, что уникальной раз-
работкой уже заинтересова-
лись за рубежом. — Мы, к сло-
ву, изначально выбрали бли-
ны, потому что думали на пер-
спективу — это блюдо любят 
и с удовольствием едят люди 
по всему миру. 
Большую поддержку проекту 
оказывает Агентство иннова-
ций Москвы. Благодаря их уча-

стию в ближайшее время аппа-
рат появится в медицинских 
и образовательных учрежде-
ниях столицы. 
Стоит отметить, что компания 
не планирует останавливаться 
на достигнутом. Она уже полу-
чила несколько патентов на 
свою разработку, но будет со-
вершенствовать проект. 
— Сейчас у нас нет конкурен-
тов, но мы хотим увеличить 
количество видов теста, доба-
вить функцию выбора разной 
пропеченности блина, его объ-
ема — кто-то любит потоньше, 
кто-то потолще, — поделился 
планами Максим Иванов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сервис 
для добрых 
дел стал проще
Благотворительный сервис 
на mos.ru отметил свой пер-
вый день рождения. 
Итоги его работы за год вче-
ра подвели в правительстве 
Москвы. 

Жители столицы пожертвова-
ли некоммерческим органи-
зациям более 9,2 миллиона 
рублей. Средняя сумма пере-
вода составила 300 рублей. 
А в сентябре пользователи 
mos.ru установили рекорд, 
перечислив на счета фондов 
более миллиона рублей. 
— Сервис был создан в год 
пандемии — в то время, когда 
мы все сплотились для помо-
щи ближнему. За год работы 
сервиса москвичи совершили 
свыше 30 тысяч переводов на 
благотворительность. Это по-
жертвования, сделанные от 
чистого сердца, — отметила 
заместитель председателя Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Мария Головченко.
Столичные власти также объ-
явили о совершенствовании 
сервиса. 
— Мы отменили обязатель-
ную авторизацию для пользо-
вателей, которые хотели бы 
сделать перевод на благотво-
рительность, — рассказал 
первый заместитель руково-
дителя Аппарата мэра и пра-
вительства Москвы Евгений 
Козлов. 
Он добавил, что к системе 
подключены 53 организации.
— Теперь помогать станет 
проще: нужно выбрать понра-
вившуюся программу на стра-
нице фондов и нажать кнопку 
«Помочь» без прохождения 
дополнительных шагов — ре-
гистрации и авторизации, — 
пояснил Евгений Козлов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

соло района

Район Люблино является 
одним из самых больших 
муниципальных образо-
ваний столицы — его об-
щая площадь составляет 
1751 гектар, а число мест-
ных жителей превышает 
172 тысячи человек. Од-
ним из самых знаковых 
объектов в районе счита-
ется парк усадьбы Любли-
но, где можно отдохнуть, 
заняться спортом и даже 
сыграть свадьбу в специ-
альном павильоне.

справка

Ждем открытия 
социальных центров

АНДРЕЙ ЦЫБИН 
ПРЕФЕКТ ЮВАО 

В нескольких районах нашего 
округа скоро откроются сразу 
несколько клубов «Мой соци-
альный центр».

НИКОЛАЙ АЛЕШИН 
ПРЕФЕКТ ВАО

В нашем досуговом центре 
«Соколинка» открылся набор 
в студию робототехники для 
детей в возрасте от 5 до 15 лет. 
Благодаря открытию этой сту-
дии мы сможем привить под-
растающему поколению ин-
терес к науке. А они будут при-
менять полученные знания во 
время учебы в школе. 

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ 
ПРЕФЕКТ СВАО

В объединенной диспетчер-
ской службе (ОДС) района От-
радное 28 октября откроется 
мобильный пункт вакцинации 
животных, расположенный по 
адресу: Северный бульвар, 
дом 14. Здесь горожане смогут 
сделать прививку от бешен-
ства своим питомцам. 

ОЛЕГ ВОЛКОВ 
ПРЕФЕКТ ЮЗАО

Больница № 64 имени Вино-
градова готовит к запуску ви-
деопроект «Врачебный вы-
зов», который расскажет о не-
ординарных клинических 
случаях, с которыми сталки-
вались специалисты этой мед-
организации. Вести проект 
будет главврач больницы Оль-
га Шарапова.

ВЛАДИМИР СТЕПАНОВ 
ПРЕФЕКТУРА САО

Мы планируем построить 
в Савеловском районе здание 
начальной школы на 150 мест 
и детский сад на 60 мест — 
на территории бывшего заво-
да «Вымпел» . Наши новые об-
разовательные объекты по-
могут обеспечить потребно-
сти местных жителей. 

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ 
ПРЕФЕКТ ЗАО

В районе Очаково-Матвеев-
ское готовится к строитель-
ству детский сад на 200 мест. 
Для нашего округа очень важ-
но строить новые образова-
тельные объекты для подрас-
тающего поколения.

АНДРЕЙ ПРИЩЕПОВ 
И. О. ПРЕФЕКТА ЦАО

В ближайшее время планиру-
ется к вводу в эксплуатацию 
новый дом по программе ре-
новации в нашем округе. 
Он находится в Басманном 
районе и является первым 
«стартовым» в этом муници-
пальном образовании. В нем 
будет 10 этажей и 274 квар-
тиры. 

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ 
ПРЕФЕКТ ЮАО 

В нашем округе, в библиоте-
ке № 163, прошел открытый 
урок по быстрым шахматам. 
Гости узнали об этом виде 
игры и смогли попробовать 
свои силы. 

АНАТОЛИЙ СМИРНОВ 
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО

В районе Силино мы уложили 
новый асфальт у корпуса до-
ма № 1014. Это была просьба 
местных жителей. 

АЛЕКСЕЙ ПАШКОВ 
ПРЕФЕКТ СЗАО

В ландшафтном парке «Мити-
но» открылась выставка жи-
вописи на тему сюжетов из-
вестных сказок. Каждый посе-
титель теперь сможет вспом-
нить свое детство.

ДМИТРИЙ НАБОКИН 
ПРЕФЕКТ ТИНАО

В поселке Коммунарка вдоль 
дорожки у школьного пруда 
установили новую систему ос-
вещения. Этот маршрут поль-
зуется у людей большой попу-
лярностью. 

Подготовила 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru 

Потребители оценят пользу 
технологических новинок

Вчера 12:18 Генеральный директор компании-разработчика «Блиндозера» Максим Зайцев демонстрирует работу аппарата по производству блинов. Предприятие 
тестировало устройство при поддержке города, а также стало победителем премии «Новатор Москвы» в 2021 году

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ПРЕД
ПРИНИМАТЕЛЬСТВА И ИННОВАЦИОН
НОГО РАЗВИТИЯ МОСКВЫ

Одна из задач нашей город-
ской программы тестирования 
инновационных решений — 
это дать возможность авторам 
инноваций оценить свои про-
екты и разработки на практи-
ке, при необходимости опера-
тивно доработать их и найти 
своих первых потребителей. 
На сегодняшний день на тер-
ритории Москвы доступно 
143 такие площадки, где мож-
но апробировать свои уни-
кальные решения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Любые работы по благоустройству 
согласовываются с жителями 

Вчера глава управы Люблино 
Алексей Бирюков провел 
«ВМ» экскурсию по благоу-
строенным территориям рай-
она и рассказал о том, какие 
преобразования ждут жите-
лей района в ближайшее 
время. 

Алексей Бирюков занимает 
пост главы управы уже десять 
лет. Знает о районе абсолютно 
все, может в памяти предста-
вить каждый закоулочек, рас-
сказать, что было на том или 
ином месте раньше, как и ког-
да произошли преобразова-
ния. Поэтому ходить с ним по 
району не просто интересно 
и познавательно. 
Недавно в Люблине благоу-
строили целый жилой квар-
тал, расположенный между 
улицами Марьинский Парк, 
Краснодарской, Кожедуба 
и аллеей Кремлевских Курсан-
тов. На его территории нахо-
дятся 21 жилой дом и 11 дворо-
вых территорий, которые нуж-
дались в обновлении. Теперь, 
благодаря масштабным рабо-
там, которые проводились 
в этом году, эти территории 
превратились в современные 
общественные пространства. 
Здесь построили новые дет-
ские площадки, обустроили 
зоны отдыха, отремонтирова-
ли фасады домов, заменили 
асфальт, посадили новые дере-
вья. Позаботились и о безопас-
ности — установили во дворах 
лежачие полицейские.
— По просьбе местных жите-
лей мы решили таким обра-

зом регулировать движение 
автотранспорта во дворах. 
К сожалению, водители очень 
часто добавляют скорости, 
спеша домой или на работу, 
а между тем вокруг пешеходы, 
в том числе и дети, — расска-
зывает Бирюков.
Наводить порядок в районе 
главе управы помогают не-
равнодушные жители — ак-
тивисты. С ними Бирюков 
всегда советуется во время 
систематических объездов 
территорий. По его словам, 
так называемое соседское со-
общество в Люблине одно из 
самых старых и сплочен-
ных — большинство людей 
живут здесь уже несколько 

десятков лет, знают друг дру-
га в лицо.
— У нас с жителями района 
есть традиция: регулярно со-
бираемся во дворах, прово-
дим там праздники, обсужда-
ем текущие проблемы, — го-
ворит глава управы.
Что касается перспектив, то, 
по словам Бирюкова, в бли-
жайшие годы в районе будут 
благоустроены несколько жи-
лых кварталов, построят но-
вые дома, возведут несколько 
культурных объектов. 
И по каждому из этих пунктов 
мы будем советоваться с жи-
телями, — говорит Бирюков. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 12:25 Глава управы Люблино Алексей Бирюков на своем рабочем месте. Через несколько 
минут он отправится на очередной объезд территории района 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы открываем новую рубрику, 
которую назвали «Префекты говорят». Еженедельно 
главы столичных префектур будут рассказывать нам 
о тех событиях, которые произошли или произойдут 
в ближайшее время и, на их взгляд, обязательно улуч-
шат жизнь жителей районов округа. 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня мы предлагаем нашим читателям новую рубрику, которую назвали «Соло района». 
Главы управ столицы еженедельно проводят инспекционные поездки по руководимому ими району, обходы тер-
риторий, встречи с жителями. С ними теперь будут выезжать наши корреспонденты, а затем рассказывать читате-
лям о тех изменениях, которые происходят в муниципальных образованиях города. 

префекты говорят
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На месте пустыря появилась 
удобная парковка
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото) 
рассказал о бла-
гоустройстве пу-
стующих земель-
ных участков.

Госинспекция по 
недвижимости вы-
явила свыше 300 
участков, которые было реше-
но приспособить под город-
ские парковки, детские 
и спортплощадки, зеленые 
зоны. Первый такой участок 
уже приведен в порядок: на 
нем организована парковка. 
— Мы постоянно ведем мони-
торинг и выявление неис-

пользуемых, неоформленных, 
пустующих земельных участ-
ков на территории Москвы, — 
отметил Владимир Ефи-

мов. — Так, в Го-
льянове уже обу-
строена открытая 
бесплатная авто-
стоянка для жите-
лей района.
Все участки рас-
сматриваются на 
городской комис-
сии, в которую вхо-

дят представители Госинспек-
ции по недвижимости, Депар-
тамента городского имуще-
ства, Москомархитектуры, 
префектур округов и других 
профильных ведомств.
Один из таких бесхозных 
участков обнаружен на улице 
Алтайской, владение 19. Тер-

ритория не была обременена 
земельно-имущественными 
отношениями и давно не ис-
пользовалась.
— Сегодня она вовлечена в хо-
зяйственный оборот: там орга-
низована бесплатная парков-
ка на 28 мест, пять из которых 
предназначены для маломо-
бильных горожан, — расска-
зал начальник Госинс пекции 
по недвижимости Владислав 
Овчинский.
Он добавил, что площадка 
была выровнена и заасфаль-
тирована, нанесена специ-
альная разметка, организо-
вали удобный подъезд со сто-
роны дороги. Городу предсто-
ит обустроить и другие 
бесхозные участки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Департа-
менте предпри-
нимательства 
и инновацион-
ного развития 
Моск вы сообщи-
ли, что с начала 
года подано 
169 за явок 
от технологиче-
ских компаний 
на апробацию 
своих раз рабо-
ток в городской 
среде. 

ноу-хау

Участники программы 
реновации готовятся к переезду 
Вчера руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики столицы Сергей 
Левкин рассказал о ходе 
программы реновации в рай-
оне Кузьминки.

Сейчас на Зеленодольской 
улице уже готова новострой-
ка для участников программы 
реновации. Передать под за-
селение ее планируют в следу-
ющем году. 
— В первой половине 2022 го-
да в новостройку начнут пере-
селение более ста семей, — со-
общил Сергей Левкин.
Глава департамента напом-
нил, что сейчас в Кузьминках 
заселяются семь новых жилых 
корпусов. А в стадии переезда 

находятся жители 11 старых 
домов. 
— До конца года еще две ново-
стройки будут переданы под 
заселение по программе рено-
вации, — заявил руководи-
тель городского ведомства.
Речь идет о домах на улице 
Юных Ленинцев, 99/1 и 117. 
— В 2022 году общее число за-
селяемых домов в Кузьминках 
достигнет десяти, — пояснил 
Сергей Левкин.
В стадии строительства нахо-
дятся пять новостроек на ули-
цах Шумилова, Жигулевской, 
Зеленодольской, Волгоград-
ском проспекте  и Есенинском 
бульваре. 
— Еще  четыре здания проек-
тируются. Всего же с момента 

старта программы реновации 
в Кузьминках ввели в эксплуа-
тацию 10 жилых домов пло-
щадью 86,45 тысячи квадрат-
ных метров, — сообщил руко-
водитель Департамента стро-
ительства Москвы Рафик 
Загрутдинов.
Всего на территории этого 
района на юго-востоке столи-
цы подобраны 19 стартовых 
площадок, на которых можно 
построить более 200 тысяч 
квадратных метров недвижи-
мости. Всего в Кузьминках по 
программе реновации пред-
стоит расселить 287 жилых 
домов, в которых проживают 
64 тысячи человек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Поставим вирус на паузу
Продлевать нерабочие дни после 7 ноября не планируется, сообщили вчера в Оперштабе по контролю и мониторингу ситуации с коронавирусом в Москве. 

Действующие меры помогут замедлить темп распространения инфекции. Также правительство Москвы утвердило программу льготного кредитования для крупных 
работодателей из наиболее пострадавших во время пандемии отраслей, сообщила вчера заммэра Наталья Сергунина. 

Сервисы такси открыли пункты 
вакцинации для водителей
Вчера вступили в силу новые 
ограничения правительства 
Москвы. Корреспондент 
«ВМ» узнала, как они отраз-
ятся на службе такси и как 
изменится работа водителей. 

Рабочий день водителя попу-
лярного сервиса заказа такси 
Марата Таджиева начинается 
с подготовки автомобиля 
к выезду: утром он едет на за-
правку, затем протирает ма-
шину внутри антисептиче-
ским средством и проверяет 
наличие медицинских масок 
в салоне. 
— Коронавирус прибавил ра-
боты, но забота о клиентах — 
наш главный приоритет, — 
говорит Марат Таджиев. — 
Мы проветриваем машину 
после каждого пассажира, 
просим надевать маски во 
время поездки. 
По словам генерального ди-
ректора сервиса Виталия Бе-
дарева, компания делает все 
возможное, чтобы водители 
такси прошли вакцинацию 
быстро и без очередей. 
— В ближайшее время на базе 
Дома такси нашей компании 
мы откроем пункт вакцина-
ции для водителей и курье-

ров. Сделать прививку смогут 
все, кто подключен к сервису. 
Здесь также можно будет ре-
вакцинироваться. Кроме то-
го, в Домах такси водители 
смогут совершенно бесплатно 
получить маски и антисепти-
ки, — сказал Бедарев. 
По его словам, для повыше-
ния мотивации к вакцинации 
компания вводит дополни-
тельные бонусы: начисляет 

смены за предоставление ин-
формации о пройденной при-
вивке, проводит розыгрыши.
В другом популярном сервисе 
заказа такси отметили, что 
компания тоже усилила меры 
безопасности в связи с ростом 
количества заболевших. На-
пример, водителей дополни-
тельно информируют о точ-
ках дезинфекции, где они мо-
гут обработать автомобиль 

перед работой. Также сервис 
начал кампанию по ревакци-
нации водителей.
— Наши таксисты могут сде-
лать прививку в специально 
оборудованных для этого мед-
пунктах. Причем вакцинация 
доступна и для иностранных 
граждан, — рассказали 
в пресс-службе компании.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

НИКОЛАЙ КОДОЛОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ТАКСИСТОВ 
Водители готовы к очередной 
волне пандемии и соблюдают 
меры безопасности, введен-
ные Роспотребнадзором с са-
мого начала распространения 
коронавируса. Они носят ма-
ски, дезинфицируют салон 
машины, проходят вакцина-
цию. При этом почти все ком-
пании берут расходы на себя. 
Но есть и негативные сторо-
ны — во время нерабочих 
дней количество клиентов 
может существенно снизить-
ся. Это отразится на мате-
риальном положении так-
систов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Массовая вакцинация помог-
ла создать в городе прослойку 
людей, защищенных от виру-
са. Однако, как и прошлой 
осенью, после периода отпу-
сков и летних каникул заболе-
ваемость пошла в рост. Пре-
жде всего уязвимы пожилые 
люди. Они вместе с теми, у ко-
го есть хронические заболе-
вания, будут переведены ра-
ботодателями на дистанцион-
ный режим работы. Все устали 
уже от пандемии и ее послед-
ствий. Но надо отнестись с по-
ниманием к этим мерам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Со вчерашнего дня и до 
25 февраля 2022 года возоб-
новляется обязанность рабо-
тодателей перевести не менее 
30 процентов работников на 
удаленный режим работы. 
Среди тех, кто сможет тру-
диться удаленно — работни-
ки старше 60 лет и имеющие 
хронические заболевания. 
Ограничение не распростра-
няется на граждан, чье при-
сутствие на рабочем месте 
является критически важным 
для функционирования пред-
приятия. Также под ограниче-
ние не попадают вакциниро-
ванные сотрудники и перебо-
левшие в течение последних 
шести месяцев.
Так, резиденты столичной 
особой экономической зоны 
«Технополис «Москва» уже 
перевели часть сотрудников 
на удаленку. В офисах стало 
меньше персонала, а вот про-
изводства стараются по мак-
симум сохранить.
Один из самых «молодых» ре-
зидентов — компания, зани-
мающаяся развитием 3D-тех-
нологий. На своей площадке 
они печатают около 170 тысяч 
кубических сантиметров из-
делий в месяц. Пандемия 
практически совпала со вре-
менем их прихода как рези-
дента особой экономической 
зоны. В компании отмечают, 
что выдержали первую волну 
ограничений, готовы и к но-

вой. Сейчас здесь часть людей 
переведена на дистанцион-
ную работу. Прежде всего это 
те, кто может работать из до-
ма, а не задействован непо-
средственно на производстве. 
В мэрии отмечают: введение 
ограничительных мер позво-
лит сохранить здоровье граж-
дан из групп риска в самые 
опасные периоды осенних 
и зимних простуд. К примеру, 
в прошлом году режим уда-
ленной работы позволил со-
кратить число пассажиров 
общественного транспорта на 
40 процентов.
Также действуют и другие 
ограничения. Так, на десять 
дней для посещения закрыва-
ются кафе и рестораны, кото-

рые смогут работать только 
навынос или на доставку гото-
вых блюд. Под исключение 
попадают объекты питания 
в гостиницах и хостелах, 
а также корпоративные сто-
ловые, но только при условии, 
что в них нет доступа людей 
с улицы.
— Наша общая задача — пре-
дотвратить распространение 
коронавируса, а не додавить 
бизнес, — подчеркнул необхо-
димость закрытия общепита 
для гостей вице-президент 
Федерации рестораторов и от-
ельеров Сергей Миронов. — 
При этом за каждым ограни-
чением непременно должна 
следовать адекватная денеж-
ная компенсация для бизнеса, 

поэтому в Москве действуют 
городские и федеральные ме-
ры поддержки.  
Помимо этого, на десять дней 
закроются торговые объекты. 
Исключение составят те, ко-
торые реализуют товары пер-
вой необходимости: аптеки, 
продуктовые магазины, ком-
пании в сфере онлайн-торгов-
ли и доставки.
Не смогут работать организа-
ции в отрасли бытовых услуг, 
салоны красоты и парикма-
херские, бани, сауны, фитнес-
клубы и бассейны. На десять 
дней возьмут перерыв дет-
ские игровые центры и ком-
наты. Театры и музеи продол-
жат работу, но только на 
50 процентов заполняемости. 

Что касается здоровья мо-
сквичей, то медучреждения 
продолжат оказывать плано-
вую и экстренную помощь. 
При этом стоматологии долж-
ны принимать только пациен-
тов, которым требуется не-
медленное врачебное вмеша-
тельство.  
— Несмотря на непростую 
ситуа цию с пандемией, мед-
помощь будет оказана всем 
москвичам в полном объе-
ме, — подчеркивает депутат 
Мосгордумы Лариса Картав-
цева. — Например, даже в са-
мых сложных условиях город 
не приостанавливал лечение 
онкобольных.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Предприятия оптимизируют 
работу с учетом ограничений

Вчера 15:52 Сотрудники компании-резидента особой экономической зоны «Технополис «Москва» Яна Гнездилова и Илья Кононыхин соблюдают меры 
предосторожности на работе. В компании организованы измерение температуры и выдача масок 

здоровье

Предприятия 
столицы переве-
ли часть своих 
сотрудников 
на удаленку. 
Одними из пер-
вых это сделали 
резиденты осо-
бой экономиче-
ской зоны «Тех-
нополис «Мо-
сква».

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 25 октября 
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Волонтеры 
доставят 
продукты
Столичные волонтеры помо-
гут москвичам во время не-
рабочих дней. Об этом вчера 
сообщила председатель Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова. 

Добровольцы доставят жите-
лям на самоизоляции продук-
ты, лекарства и другие товары 
первой необходимости. Сей-
час ведется набор горожан, 
желающих помочь в этот не-
простой период. 
— Москва — это город нерав-
нодушных людей. Поэтому во-
лонтеры столицы снова гото-
вы прийти на помощь в гряду-
щие нерабочие дни. На сайте 
Мосволонтера мы открыли 
набор добровольческого кор-
пуса для тех, кто хочет и мо-
жет помогать, — рассказала 
Екатерина Драгунова.
Стать добровольцем могут все 
желающие в возрасте от 18 до 
59 лет без симптомов ОРВИ. 
Кроме того, для участия в ак-
ции потребуется действую-
щий QR-код. Оставить заявку 
на оказание помощи можно 
по телефону 8 (800) 200-34-11.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Объединить усилия, чтобы решить проблему 
планетарного масштаба
Вчера в Москве стартовало 
26-е заседание сети «Регио-
ны за здоровье» Всемирной 
организации здравоохране-
ния (ВОЗ). В течение не-
скольких дней эксперты 
из 22 стран обсудят важные 
вопросы, среди которых 
борьба с коронавирусом. 

Подобное заседание проходит 
в Москве впервые: из всех ре-
гионов столица — одна из са-
мых «молодых» участниц се-
ти, она присоеди-
нилась к ней всего 
три года назад. Из-
за пандемии встре-
чи экспертов про-
ходят преимуще-
ственно в онлайн-
формате.
— Коронавирус, 
увы, еще не закон-
чился, а это значит, что нам 
всем надо усилить наше про-
тивостояние этой болезни, — 
сказал доктор Ханс Клюге, 
директор Европейского бюро 
ВОЗ. — Нам нужны вакцины, 
которые сохраняют жизни 
людей. Каждый человек дол-
жен соблюдать все меры пред-
осторожности.
В это непростое время, кото-
рое переживает мировое со-
общество, власти столицы де-

лают все возможное, чтобы 
победить коронавирус, чтобы 
москвичи как можно скорее 
вернулись к нормальной, пол-
ноценной жизни.
— В городе созданы все необ-
ходимые условия для профи-
лактики и лечения этого 
страшного недуга, — сообщил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков (на 
фото). — В прошлом году в си-

стеме здравоохра-
нения для лечения 
ковидных больных 
переоборудовали 
до 30 тысяч коек. 
В городе проводит-
ся программа по 
оказанию психоло-
гической помощи 
всем, кто столкнул-

ся с коронавирусом, продол-
жается вакцинация.
В период пандемии как никог-
да важен стойкий к инфекци-
ям иммунитет. Чтобы москви-
чи больше времени проводи-
ли на свежем воздухе, в городе 
не меньше внимания уделяют 
экологии и обустройству об-
щественных пространств.
— Ведь комфортная среда за-
нимает примерно третью 
часть среди всех составляю-

щих, от которых зависит наше 
здоровье, — пояснил Би-
рюков.
Москва, в частности, стано-
вится зеленее.
— Сегодня 90 процентов горо-
жан живут рядом со скверами 
и парками, — продолжил 
Петр Бирюков. — В это трудно 
поверить, но еще несколько 
лет назад в столице было 
130 парков, сейчас их количе-
ство выросло до 800. Более 
того, там созданы все необхо-
димые условия для досуга 
и спортивных тренировок.
Кстати, по статистике, каж-
дый третий москвич занима-
ется спортом. Площадки для 
тренировок появляются и во 
дворах. В городе также про-
должается благоустройство 
улиц, набережных, растет ко-
личество пешеходных зон.
— Коронавирусная инфекция 
объединила нас, — подчер-
кнул глава столичного Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский, обра-
щаясь к иностранным колле-
гам. — Мы стали больше об-
щаться. Ведь проблему плане-
тарного масштаба можно ре-
шить только сообща.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Давайте сделаем 
прививку

Очередные выходные. Не оттого, что 
решили отдохнуть. Просто растет за-
болеваемость ковидом. «В последнее 
время мы ежедневно теряем более ты-
сячи наших граждан. Это страшные 
цифры, потому что за ними стоят жиз-
ни наших близких людей и, к сожале-
нию, ушедших безвозвратно, — сказа-
ла вице-премьер Татьяна Голикова. — 
Одна из причин такой ситуации — не-
достаточные темпы вакцинации». 

А еще, я считаю, движение антипрививочников. Меня эти 
дремучие люди реально достали. Владимир Путин при-
вился, Меркель, Байден, Макрон, Борис Джонсон. Но 
упертые граждане что-то бормочут про грядущий вред 
вакцинации. В чем именно он будет заключаться, неяс-
но — ведь никаких реальных исследований нет, да и быть 
пока не может, но мы на всякий случай подождем. Эти 
опасения мне напоминают страх кре-
стьянина перед паровозом. Ужас ту-
земца от гула самолета... Если бы не 
прививки, вас просто не было бы на 
свете. Потому что ваши предки вымер-
ли бы от оспы, полиомиелита, кори, 
гепатита «А», столбняка. Неужели это 
непонятно? Оказывается, нет! В Эми-
ратах вакцинировано 95 процентов 
населения. В Португалии — 88, на Ку-
бе — 85, в Испании — 82, Китае — 76. 
Но все эти люди, согласно антиприви-
вочникам, — дураки. А они — умные. 
Поэтому в России получили две дозы 
вакцины всего 32,4 процента населе-
ния. Менее трети...
У меня есть знакомая — ярая антипрививочница. Курит по 
пачке в день, но если заболеет — таблеток не пьет: вредно! 
Лечится гомеопатией. И вот сразил ее ковид. «Давно мне 
так плохо не было. Две недели лежала. Дальше туалета не 
ходила — сил не было», — рассказывает. Моя мама — вдвое 
старше ее. Она привилась и тоже заболела. Ковид прошел 
за неделю, причем в самой легкой форме — не страшнее 
обычного ОРЗ. Это к вопросу о том, прививаться или нет. 
Вообще ковид — он как Гитлер. Пришел, чтобы уничто-
жить. Мне трудно представить, чтобы с Гитлером мы во-
евали «по желанию». На фронт никто не хочет поехать? 
А хотя бы в тылу поработать — ну снаряды там, пушки... 
Нет желающих? Бред, правда? Как только началась вой-
на, была объявлена всеобщая мобилизация. Ведь расклад-
то был простой: или мы их, или они нас. Сейчас похожая 
история с вирусом. Если ничего не делать, ждать, пока 
«уйдет сам», пока «все переболеют», мы будем хоронить 
и хоронить своих граждан. Почти 230 тысяч уже умерли. 
К концу года, есть прогнозы, будет треть миллиона. А мы 
все рассуждаем о «сырых вакцинах», об «отдаленных по-
следствиях», о «недопустимости вмешательства в орга-
низм». А люди умирают. Такое чувство, что доморощен-
ные идеологи антипрививочников были подготовлены 
ведомством доктора Геббельса, где им промыли мозги по 
«не балуйся». А теперь они промывают нам. И что же де-
лать? Думаю, что так называемые антиваксеры доигра-
ются. А заодно и остальных подставят. Если нет медицин-
ских противопоказаний, а ты не привился — тогда сиди 
дома. Заказывай еду в интернете и смотри ролики о вреде 
вакцинации. А если все равно заразишься — лечись за 
свой счет. Раз ты такой независимый.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

не могу 
молчать

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вчера 12:32 Таксист Марат Таджиев обрабатывает салон 
машины антисептическим средством
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городскую доплату получают 2,1 миллиона мо-
сковских пенсионеров.
Более 147 миллиардов рублей запланировано 
выделить на обеспечение проезда льготных ка-
тегорий москвичей на всех видах городского 
транспорта, пригородном железнодорожном, 
а также транспорте Московской области.
— Мы вносим поправку в столичный закон о со-
циальной поддержке москвичей. Предлагается 
с 1 января 2022 года предоставить право бес-
платного проезда на общественном транспорте 
обоим родителям из многодетных семей, — 
рассказала об инициативе столичного парла-
мента депутат Московской городской думы 
Людмила Гусева. — Для этого также потребует-
ся внести изменения в постановление прави-
тельства Москвы и урегулировать еще ряд во-
просов. Но я уверена, что с нового года оба ро-
дителя смогут на городском пассажирском 
транспорте ездить бесплатно. 
По ее словам, льгота коснется значительного 
числа москвичей — свыше 110  тысяч человек. 
Потребуется более двух миллиардов рублей.
— Мы считаем, что это наше социальное обяза-
тельство, которое необходимо выполнить, — 
уточнила депутат.
Еще одна инициатива городских парламента-
риев — увеличение возраста детей-льготников, 
пользующихся общественным транспортом. 
— Сегодня дети из многодетных семей до 16 лет 
могут пользоваться им бесплатно. Мы предла-
гаем расширить эти возрастные границы до 
18 лет — независимо от формы обучения, — 
рассказала Людмила Гусева.

Помогут ветеранам

Московские власти обещают: в следующем го-
ду проект «Наше сокровище» продолжится. Он 
предусматривает обеспечение семей с ново-
рожденными детьми подарочными комплек-
тами детских принадлежностей или выплату 
денежной компенсации. На эти цели заплани-
ровано выделить 2,6 миллиарда рублей. Тем 
же, кто попал в трудную жизненную ситуацию, 
протянут руку помощи. Финансы на это зало-
жат в бюджете следующего года — 6,5 милли-
арда рублей.
Особый почет и уважение — фронтовикам. 
Полтора миллиарда рублей направляются на 
оказание ветеранам Великой Отечественной 
войны широкого спектра соцуслуг, таких как 
помощь соцработников-сиделок, патронажной 
службы, осуществление круглосуточного вызо-
ва Службы неотложной помощи на дому, а так-
же участие в программе «Санаторий на дому».
Поощрят и работающих бюджетников. Им ре-
шено повысить зарплаты и выделить средства 
за дополнительную нагрузку. Например, меди-
ки получат прибавку за статус «Московский 
врач» и «Московская медицинская сестра». 
— В 2022 и последующих годах для учителей 
сохраняется специальная надбавка к заработ-
ной плате за работу в «Московской электрон-
ной школе» в размере десяти тысяч рублей 
ежемесячно и вознаграждение за классное ру-

Сегодня члены двух комиссий столичного парла-
мента обсудят проект бюджета на 2022–2024 го-
ды. Депутаты Мосгордумы готовятся к рассмо-
трению главного финансового документа, каж-
дой статье доходов и расходов которого уделено 
большое внимание. Развитие столицы продол-
жится по всем показателям: от сооружения но-
вых станций метро до развития отдельных цен-
тров притяжения в каждом районе.

Безоговорочный приоритет

Безусловно, в центре внимания — социальная 
поддержка москвичей. На нее приходится бо-
лее половины расходов. 
— В условиях роста экономической активности 
и восстановления доходной базы бюджета при-
оритетными задачами бюджетной политики 
являются повышение уровня и качества жизни 
москвичей и реализация планов развития горо-
да, — отметили в московской мэрии. — В бюд-
жете предусмотрен достаточный объем средств 
для повышения оплаты труда работников бюд-
жетной сферы, социальных выплат и реализа-
ции проектов модернизации городской инфра-
структуры. 
Все действующие социальные обязательства 
перед москвичами будут выполнены. Также 
ожидается увеличение поддержки жителей го-
рода — расходы на социальную сферу, здраво-
охранение, образование, культуру, спорт и дру-
гие социальные мероприятия составят более 
53 процентов от городского бюджета. Ежегодно 
это более 1,9 триллиона рублей. А с учетом 
оплаты медицинской помощи из Фонда обяза-
тельного медицинского страхования финанси-
рование социальных расходов в следующем 
году составит порядка 2,3 триллиона рублей. 
При этом расходы на социалку подрастут более 
чем на восемь процентов за год. Такой показа-
тель говорит о том, что уровень поддержки опе-
редит темпы инфляции. И за каждой строчкой 
в бюджете стоит большая работа всех органов 
власти.
— Когда будем рассматривать бюджет, просле-
дим, чтобы в нем нашли отражение наказы мо-
сквичей, и возьмем на контроль их исполне-
ние, — подчеркнул депутат Московской город-
ской думы Кирилл Щитов. 
Он добавил, что итогом работы депутатов сто-
личного парламента уже стали 795 наиболее 
актуальных предложений на основе наказов 
избирателей.

Позаботимся о здоровье

Как показывает практика, одним из самых 
острых вопросов, который чаще всего обсужда-
ют москвичи, становится система здравоохра-
нения. Соответствующая программа в следую-
щем году обещает стать крупнейшей в сфере 
соцподдержки горожан. Так, на 10,5 процента 
увеличатся расходы на обеспечение граждан 
бесплатными либо льготными лекарствами, из-
делиями медицинского назначения и специа-
лизированным лечебным питанием. В следую-

щем году на эти цели запланировано выделить 
50,5 миллиарда рублей. Также расширится про-
грамма обеспечения медпрепаратами больных 
с онкологией: это порядка 90 процентов онко-
заболеваний, при которых показана лекар-
ственная терапия. Бесплатно предоставят ле-
карства и гражданам, страдающим ревматиз-
мом, ревматоидным артритом, системной 
(острой) красной волчанкой, болезнью Бехте-
рева, а также глаукомой и катарактой. Также 
продолжится реализация программы по обе-
спечению лекарственными препаратами граж-
дан с сердечно-сосудистыми заболеваниями.

В следующем году сохранится охват населения 
профилактическими прививками от пневмо-
кокковой и менингококковой инфекций, грип-
па, дифтерии, коклюша, вируса папилломы че-
ловека, ротавирусной и других инфекций. Про-
должится и массовая бесплатная вакцинация 
населения от коронавируса.
Особое внимание уделят переустройству уста-
ревших поликлиник, оказанию высокотехно-
логичной медицинской помощи, оснащению 
медучреждений современными оборудовани-
ем и внедрению цифровых сервисов.
— В проекте бюджета заложены серьезные 
средства на социалку. Так, 564,5 миллиарда ру-
блей предусмотрено на доплаты к пенсиям, 
льготный проезд в общественном транспорте, 
оплату жилищно-коммунальных услуг, покуп-
ку лекарственных препаратов и многое дру-
гое, — отметила депутат Московской город-
ской думы Людмила Стебенкова.

Минимальную пенсию повысят

Ежегодно горожан волнует вопрос — останутся 
ли действительными их льготы. Столичные 
власти говорят уверенное «да». Так, решено 
провести индексацию пособий и компенсаци-
онных выплат семьям с детьми и гражданам 
старшего поколения на 4,8 процента. Подрас-
тет и минимальный размер пенсии — с 20 222 
до 21 193 рублей в месяц. В мэрии уточняют: 

Правительство Москвы одобрило проект бюджета на 2022 и последующие три года. Власти ждут роста доходов, которые напрямую зависят от результатов 
экономической деятельности. Это налог на прибыль организаций, НДФЛ и специальные налоговые режимы для малого бизнеса. За счет хорошего темпа отчислений 

город продолжит жить, развиваться и реализовывать важнейшие программы на благо москвичей. Но сначала документ рассмотрят парламентарии.

Власти нашли баланс между социальной сферой и реализацией ключевых проектов

Курс на развитие и поддержку

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Корреспондент

Льготная 
программа 
для отдельных 
категорий 
жителей будет 
расширена

реплика

Ренессанс общественного 
транспорта

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Москва переживает, если выражаться об-
разно, «ренессанс общественного транс-
порта». Прокладываются новые линии ме-
тро, развиваются скоростные системы Мо-
сковских центральных диаметров, на до-
рогах растет число экологически чистых
и бесшумных электробусов, возрождается 
трамвайная сеть. Последняя постепенно 
покрывает даже отдаленные от центра 
районы — к примеру, столичные власти 
недавно презентовали 
проект трамвайной 
линии от Чертанов-
ской улицы до станции 
«Покровское» МЦД-2. 
Десятки тысяч жите-
лей районов Чертано-
во Южное и Чертаново 
Центральное получат 
удобное транспортное 
сообщение на весьма востребованном на-
правлении, не зависящее от автомобиль-
ных пробок. На трехкилометровом марш-
руте запланировано 15 остановочных пун-
ктов. Рядом со многими из них — останов-
ки иных видов наземного городского 
транспорта, комфортные регулируемые 
пешеходные переходы. Попутно предпо-
лагается реконструировать улицы Черта-
новскую, Красного Маяка, Подольских 
Курсантов и Дорожную. По прогнозам, за-
груженность дорог в названных районах 
снизится на ощутимые 10–15 процентов. 
Улучшится и экологическая обстановка.
Москва выстраивает принципиально но-
вый транспортный каркас, одна из основ 
которого — система хордовых магистра-
лей. Все они будут готовы уже в 2023 году. 
Речь идет о четырех больших автодоро-
гах: Северо-Западной, Северо-Восточной 
и Юго-Восточной хордах и Южной рокаде. 
Сегодня это фактически опорный, глав-
ный проект развития улично-дорожной 
сети в границах МКАД. Хорды ощутимо 
улучшат транспортную доступность 
73 столичных районов, свяжут воедино 
основные вылетные магистрали. Все эти 
проекты нашли свое отражение в плани-
руемом бюджете города. 

цитата

Формируем бюджет Мо-
сквы на три года. Больше 
половины пойдет на соци-
альную сферу. Планируем 
повышать зарплаты бюд-
жетникам, расходы на ме-
дицину и образование, 
индексировать пособия. 
Расширим бесплатные 
программы лекарственно-
го обеспечения москвичей. 
Минимальная пенсия нера-
ботающих пенсионеров 
в Москве в полтора раза 
больше федеральной вы-
платы. 
В плане развития города 
основные деньги пойдут 
на строительство соцобъ-
ектов, дорог, метро, рено-
вацию, благоустройство. 
Также проект бюджета 
на 2022 год предусматри-
вает увеличение расходов 
на здравоохранение на семь 
процентов. 
СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН
МЭР ГОРОДА 
МОСКВЫ

Основные параметры главного финансового документа столицы 
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По данным мэрии Москвы

ководство — 12,5 тысячи рублей в месяц, — 
уточнили в мэрии. — Продолжится и предо-
ставление грантов за разработку электронных 
образовательных материалов проекта «Мо-
сковская электронная школа», востребован-
ных педагогическими работниками и школь-
никами.

Замкнем кольцо

Отдельно власти выделяют Адресную инвест-
программу, в которой закладываются средства 
на строительство инфраструктурных и соцобъ-
ектов. Всего за год — 150 миллиардов рублей. 
Программа, как и сам бюджет, расписывается 
на три года. До конца 2024-го в Москве появит-
ся свыше 200 современных объектов различно-
го назначения — от комфортных детсадов до 
технически сложных станций метро.
— За три года предполагается построить 
58,5 километра линий и 25 станций подзем-
ки, — рассказал заместитель мэра столицы по 
вопросам градостроительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарев.
Приоритетной задачей остается завершение 
строительства Большой кольцевой линии метро.
— Помимо этого, продолжится реализация дру-
гих проектов столичного метростроения: стро-
ительство новой, Троицкой ветки, продление 
существующей Калининско-Солнцевской ли-
нии до аэропорта Внуково, Сокольнической — 
до станции «Потапово», Люблинско-Дмитров-
ской линии — до поселка Северный. Кроме то-
го, мы начнем строительство новых, Рублево-
Архангельской и Бирюлевской веток, а также 
участка продления Арбатско-Покровской ли-
нии в Гольяново, — добавил заммэра.
В городе решено сохранить и темпы строи-
тельства магистралей. Так называемые тяже-
лые стройки решено закончить в ближайшие 
три года. 
— Москва набрала стабильно высокие темпы 
по строительству дорог и дорожной инфра-
структуры, с 2022 до конца 2024 года в столице 
планируется построить 285,6 километра дорог, 
89 искусственных сооружений и 50 пешеход-
ных переходов, — сказал Андрей Бочкарев.
За это время в Москве завершится реализация 
ключевого проекта: формирования системы 
хордовых магистралей. Большой объем строи-
тельства запланирован также на территории 
Новой Москвы, где за три года планируется по-
строить более 70 километров дорог и семь ис-
кусственных сооружений.
Среди других объектов Адресной инвестпро-
граммы — реконструкция городских поликли-
ник, благоустройство отдельных территорий. 
Каждый из них оценят депутаты Мосгордумы. 
Парламентарии обещают пополнить список. 
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Кредо мастера стало заветом для актеров

При оказании помощи важно оставаться спокойным

Цикл мероприятий «О Масте-
ре. 85 лет со дня рождения» 
посвящен знаменитому ре-
жиссеру, народному артисту 
России Роману Виктюку. 
Лейт мотивом празднования 
стало кредо осно-
вателя: «Театр по-
беждает смерть». 
В честь юбилея ма-
стера в фойе теа-
тра открылась вы-
ставка «Квартира 
№ 87». Художник 
Алексей Трегубов 
воссоздал атмосферу про-
странства, где жил режиссер. 
Зрители также увидели пре-
мьеру спектакля «P.S. Скок 
в постель». В основе сюжета — 
репетиции постановки Виктю-

ка по пьесе Марселя Митуа. 
Мастер не успел завершить 
работу над этим спектаклем, 
но сам процесс вдохновил ре-
жиссера Игоря Неведрова на 
создание необычного теа-

трального опуса.
Сегодня в рамках 
п р а з д н о в а н и я 
юбилея москвичи 
увидят постановку 
Сергея Захарина 
«Нежность» по ро-
ману Анри Барбю-
са. А тележурна-

лист Ирина Михайлова пре-
зентует программу «Виктюк. 
Роман с телевидением», куда 
вошли фрагменты интервью 
с режиссером, передач с его 
участием, записи спектаклей. 

А завтра программу продол-
жит спецпроект выпускников 
мастерской, которую Виктюк 
вел на факультете музыкаль-
ного театра ГИТИСа. Они рас-
скажут о творческой жизни 
учителя в формате театрализо-
ванных музыкальных новелл. 
Завершатся юбилейные меро-
приятия 28 октября легендар-
ным спектаклем «Служан-
ки» по пьесе Жана Жене, по-
ставленным Виктюком более 
30 лет назад. 
— Роман Виктюк был выдаю-
щимся режиссером, совер-
шенно не похожим на дру-
гих — только так и можно 
стать режиссером такого мас-
штаба, — убежден художе-
ственный руководитель теа-

тра Денис Азаров. — Он вос-
питал труппу уникальных 
актеров, уделял большое вни-
мание методике Михаила Че-
хова, которую обычно прохо-
дят в театральном вузе, а по-
том забывают. Между тем ее, 
хоть и в измененном виде, ис-
пользуют практически все ев-
ропейские актеры. Театр Ро-
мана Виктюка — это театр 
формы, в хорошем смысле 
слова. 
На мероприятиях ждут зрите-
лей, которые знают и любят 
творчество мастера, и новую 
публику, чтобы они могли по-
нять, каким режиссером и че-
ловеком был Роман Виктюк. 
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

На поляне под ветвистыми 
елями и соснами расположил-
ся лагерь организаторов учеб-
но-тренировочного дня по 
оказанию первой помощи. 
Сверху территорию закрыва-
ет от моросящего дождя тент. 
В центре — костер, на кото-
ром уже кипятится вода в по-
ходном котелке. Сосуд подве-
шен над огнем на металличе-
ской леске, которую натянули 
между двух деревьев. 
Пока часть организаторов го-
товит материалы для соревно-
ваний, другие проводят ин-
структаж для участников. 
— Все мы зубрим правила ока-
зания первой помощи со 
школьной скамьи. Но одно — 
знать теорию, совершенно 
другое — уметь ее применять. 
Для того чтобы отточить уже 
имеющиеся навыки и приоб-
рести новые, мы и проводим 
сегодня этот учебно-трениро-
вочный день в полевых усло-
виях, а не на полигоне или 
в кабинете, — рассказал орга-
низатор акции Михаил Ма-
клаков.
Всех участников разделили на 
две команды по пять человек. 
Михаил сразу же предупре-
дил, что приза за первое место 
не будет, ведь это не соревно-
вания. Однако дух соперниче-
ства помогает превратить об-
учение в увлекательное при-
ключение. 
Пока все готовятся и проверя-
ют обмундирование, знако-
мимся с участниками. Боль-
шинство из них состоят в раз-
личных волонтерских объеди-
нениях по поиску и спасению 
людей. Для них сегодняшняя 
акция не только способ с поль-
зой провести выходные, но 
и очередная тренировка. Но 
есть и новички, которые хотят 
научиться оказывать первую 
помощь.
— Я участвовала в подобном 
мероприятии во время тури-
стических походов за рубе-
жом. Там инструктор обучал 
нас базовым вещам. Было ин-
тересно и познавательно. По-
этому когда узнала про учеб-
но-тренировочный день, то 

сразу же захотела приехать 
с друзьями. Есть, конечно, 
и вторая причина. Я учусь на 
третьем курсе медицинского 
вуза. У нас из-за дистанцион-
ного обучения было мало 
практики. Хочу наверстать, — 
рассказала Диана Йоргова.
Первое задание: нужно по-
мочь человеку с многочислен-
ными травмами. По легенде 
человек упал и пробил голову, 
сломал руку и ногу. Мы с дру-
гими участниками надеваем 
медицинские перчатки и на-
чинаем осмотр. Как только 
диагноз установлен, шею «по-
страдавшего» зафиксировали 
специальным корсетом. Рану 
на голове перебинтовали. На 
руку наложили шину из ап-
течки, но по легенде медика-

менты закончились. Перелом 
голени приходится фиксиро-
вать подручными средствами. 
Нахожу подходящую ветку де-
рева, прикладываю ее к ноге 
пострадавшего, но меня сразу 
останавливает другой ин-
структор, Артем 
Назаров. 
— Идея хорошая. 
Но ногу нужно сна-
чала зафиксиро-
вать. К тому же эта 
ветка слишком ко-
роткая. Нужна та-
кая шина, которая 
зафиксирует два ближайших 
к перелому сустава: в данном 
случае колено и лодыжку, — 
посоветовал Артем Назаров. 
Все указания выполнены бес-
прекословно. Задание выпол-

нено. После того как мы ока-
зали помощь пострадавшему, 
бежим к следующему этапу.
Здесь ситуация не такая пла-
чевная: нужно помочь челове-
ку вытащить инородный 
предмет из пальца. Сам про-

цесс сложностей 
не вызвал, но ин-
структоры обрати-
ли внимание 
участников на не-
обходимость тща-
тельной дезинфек-
ции раны. 
Последнее испыта-

ние настигло нас неожидан-
но. По заданию мы прибежа-
ли к лагерному костру. На ме-
сте нас встретил Михаил Ма-
клаков. Когда все собрались, 
он достал из кармана учебную 

гранату. Взрыв. У нас двое лю-
дей с «ожогами» и «мелкими 
осколками» в мягких тканях. 
Снова осмотр, наложение по-
вязок. У одного из людей «кон-
тузия». 
— Самая частая ошибка при 
оказании первой помощи — 
недостаточно тщательный ос-
мотр. Человек может гово-
рить, что у него болит нога. Но 
это не значит, что осмотреть 
нужно только ее. Ведь в состо-
янии шока он может просто 
не заметить других ранений. 
Еще важно сохранять спокой-
ствие и собранность. Не нуж-
но делать того, что ты не уме-
ешь. Если рядом есть более 
опытный человек, лучше до-
верить все ему и помогать при 
необходимости, — рассказала 

спасатель общественного по-
исково-спасательного отряда 
«СпасРезерв» Екатерина Коз-
ловская.
В конце дня для участников 
провели несколько мастер-
классов. Инструкторы расска-
зали, как можно поднять 
с земли человека, который 
гораздо тяжелее, какими ме-
тодами стоит переносить лю-
дей на руках и при каких трав-
мах это допустимо. 
Завершился учебно-трениро-
вочный день дружескими по-
сиделками у костра. Участни-
ки очень устали, но чувство-
вали себя отлично. Теперь они 
смогут оказать пострадавше-
му первую помощь.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Умный пес раскусит контрабандистов
Директор по производству 
грузового терминала «Москва 
Карго» Михаил Чувилькин 
идет по огромному помеще-
нию. Его общая площадь — 
42,3 тысячи квадратных ме-
тров.
— Это зона разгрузки. В год 
мы разгружаем до 380 тысяч 
тонн самых разных прибыва-
ющих к нам предметов, — рас-
сказывает он по пути. — С рей-
сов грузы переносят в 576 яче-
ек. А в другом конце зала — зо-
на отправки. Там грузы 
переносят, наоборот, в само-
леты. А поклажу хранят на 
3198 «домашних» поддонах. 
Обо всех грузах, даже тех, ко-
торые еще находятся в пути, 
информация передается в Та-
моженную службу. Но в тер-
минале нет помещений, зава-
ленных стопками накладных. 
Дело в том, что последние не-
сколько лет документооборот 
у таможенников ведется 
в электронном виде.
Проходим в другой отсек. Там 
главный государственный та-
моженный инспектор-кино-
лог Анастасия Коршунова за-
нимается с бельгийской ов-
чаркой по кличке Браун — 
своим верным другом 
и коллегой. 
— «Смотреть», — дает коман-
ду собаке девушка.

Овчарка обходит 
большие коробки, 
обнюхивает их. 
Сначала первый 
ряд, потом второй. 
Вдруг в самом 
конце Браун оста-
новился и настороженно 
присел. 
— Так она подает знак, что 
в коробке находится что-то за-
прещенное, — объясняет ки-
нолог и вызывает заместителя 

начальника отдела 
досмотра Дмитрия 
Михайлова. 
Он вскрывает упа-
ковку и достает из 
коробки содержи-
мое: дезодоранты, 

шампуни, разные косметиче-
ские средства и... черепаху.
— Частенько пассажиры пере-
возят через границу контра-
фактных животных. Иногда 
и чучела встречаются, напри-

мер крокодилов. Это наруше-
ние. Преступники изощряют-
ся, пытаются спрятать контра-
бандный товар между тюби-
ками с косметикой или 
средствами гигиены. Но нос 
собаки ничем не обманешь: 
Браун всегда найдет контра-
факт, — говорит Дмитрий Ми-
хайлов. 
В 2020 году кинологи в общей 
сложности выявили 30 случа-
ев контрабанды. И чего толь-

ко нарушители не пытались 
перевезти через границу.
— Это и разные сильнодей-
ствующие вещества, и неза-
декларированная валюта, 
и контрафактные табачные 
изделия, и даже наркоти-
ки, — рассказывает началь-
ник таможенного поста аэро-
порта Шереметьево Максим 
Баландин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 11:11 Главный государственный таможенный инспектор-кинолог Анастасия Коршунова 
с бельгийской овчаркой по кличке Браун проверяет груз в аэропорту Шереметьево

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера Таможенная служба России отметила 30-летие. В праздничный день корреспондент «ВМ» побывал на грузовом 
авиахабе аэропорта Шереметьево и понаблюдал за работой таможенников.

Вчера в Театре Романа Виктюка стартовал цикл мероприятий, посвященных 85-летию со дня рождения его основателя. 
Корреспондент «ВМ» узнала, как почтят память знаменитого режиссера.

В подмосковном лесу прошел учебно-тренировочный день по оказанию первой помощи. Команды волонтеров оттачивали свои навыки 
в условиях, приближенных к реальным. Свои умения проверил и корреспондент «ВМ».

24 октября 13:50 Участники учебно-тренировочного дня Александр Рублев (слева) и Диана Йоргова оказывают первую помощь 
Александру Губанову, который изображает человека с травмой головы, переломами руки и ноги

Роман Виктюк родился 
28 октября 1936 года 
во Львове. Окончил актер-
ский факультет ГИТИСа 
(мастерская Василия и Ма-
рьи Орловых). В 1991 году 
основал в Москве Театр 
Романа Виктюка. Народ-
ный артист России и Укра-
ины. Прославленный теа-
тральный режиссер, педа-
гог. В октябре 2020 года 
заболел коронавирусом. 
Умер 17 ноября 2020 года 
по причине тромбоэм-
болии.

справка

нужно знать
■ Ушиб. Если человек 
ушибся и образовался 
кровоподтек, то на по-
врежденное место нуж-
но наложить холодный 
компресс. Все это стоит 
зафиксировать повяз-
кой, слегка сдавливаю-
щей место ушиба. По-
страдавший должен не-
которое время нахо-
диться в состоянии 
покоя.
■ Вывих. Ни в коем слу-
чае не нужно его вправ-
лять самостоятельно. 
Стоит надежно зафикси-
ровать конечность, дать 
пострадавшему обезбо-
ливающее, наложить 
на поврежденное место 
холодный компресс.
■ Ожог. Если у постра-
давшего ожог первой 
степени, нужно поде-
ржать поврежденное 
место в холодной воде, 
потом смазать его оде-
колоном, приложить 
спиртовой компресс. 
Ни в коем случае нельзя 
смазывать ожог маслом 
или жиром. Это усугубит 
ситуацию.

Причину взрыва установят 
эксперты и следователи

Великий путь неподражаемой 
оперной примы

Арестованы учредитель ком-
пании Александр Егоршин 
и ее генеральный директор 
Сергей Нистраткин. 
— Постановлением Басман-
ного районного суда города 
Москвы подозреваемым 
Александру Егоршину и Сер-
гею Нистраткину избрана ме-
ра пресечения в виде заклю-
чения под стражу 
сроком до 22 дека-
бря 2021 года, — 
сообщили в пресс-
службе суда. 
По одной из вер-
сий, причиной 
взрыва стало нару-
шение технологических про-
цессов. Следователи не уста-
новили причину взрыва.
Напомним, что рано утром 
22 октября на территории за-
вода в поселке Лесное Рязан-
ской области прогремел 
взрыв. Трагедия произошла 
в цехе по производству поро-
ха. В момент взрыва там рабо-

тали 17 человек. Из них 16 по-
гибли на месте, а один скон-
чался в больнице.
— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по при-
знакам преступления, предус-
мотренного частью 3 статьи 
217 Уголовного кодекса Рос-
сии «Нарушение требований 
промышленной безопасности 

опасных производ-
ственных объек-
тов, повлекшее по 
неосторожности 
смерть двух или 
более лиц». По по-
ручению председа-
теля Следственно-

го комитета России Алексан-
дра Бастрыкина расследова-
ние передано в Главное 
следственное управление 
центрального аппарата ве-
домства, — пояснила офици-
альный представитель СК Рос-
сии Светлана Петренко.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Солисты театра и выпускники 
Центра оперного пения, осно-
ванного самой Галиной Виш-
невской, исполнили фрагмен-
ты из опер, а за дирижерский 
пульт встал музыкальный ру-
ководитель Большого Туган 
Сохиев.
Выдающаяся арти-
стическая судьба 
Галины Вишнев-
ской началась с за-
писи в трудовой 
книжке: «Артистка 
оперетты 1-й кате-
гории в Ленинградском об-
ластном театре». А потом бы-
ли 22 года работы в Большом 
театре до того самого момен-
та, когда в 1974 году Вишнев-
ская вместе с мужем Мстисла-
вом Ростроповичем не поки-
нула СССР, уже будучи одной 
из самых ярких оперных при-
мадонн СССР.
И только в январе 1990 года 
Михаил Горбачев своим ука-
зом вернул выдающимся му-
зыкантам гражданство стра-

ны, которой оставалось жить 
немногим больше полутора 
лет. Галина Вишневская была 
кариатидой отечественной 
культуры. Великая артистка 
прожила великую жизнь. 
Свою правду в жизни и в ис-

кусстве она всегда 
отстаи вала без 
страха и упрека. 
Последним и очень 
любимым ее дети-
щем был Центр 
оперного пения, 
основанный 2002 

году. Свою именную высшую 
школу оперного мастерства 
для будущих звезд Галина 
Павловна строила долго и тя-
жело. Сегодня имена воспи-
танников центра можно 
встретить на афишах лучших 
оперных театров. На вопрос: 
«Как сделать успешную карье-
ру?» — Галина Павловна отве-
чала просто: «Будьте лучше 
всех!»
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

Двоих человек арестовали по делу о взрыве 
на заводе в Рязанской области, унесшем жизни 
17 человек.

Вчера исполнилось 95 лет со дня рождения 
великой оперной певицы Галины Вишневской. 
В ее честь прошел концерт в Большом театре.

важно
В 2020 году из незакон-
ного оборота сотрудни-
ками Шереметьевской 
таможни изъято более 
20 килограммов нарко-
тиков разных видов. 
За этот же период 
на контрабандистов воз-
буждено 42 уголовных 
дела, составлено 
4329 административных 
протоколов. В бюджет 
государства за 2020 год 
таможней перечислено 
257,898 миллиарда руб-
лей, а за девять ме сяцев 
2021 года — 285 милли-
ардов рублей пошлин 
и штрафов.

Судный день 
Судана

Вчера в Хартуме, столице государства 
Судан, радиостанции начали трансли-
ровать военные марши. Видимо, та-
кая музыка больше всего нравится 
тем, кто занял сейчас редакционные 
кабинеты. В стране совершила пере-
ворот армия. Блокпосты перекрыли 
все въезды в столицу, под контроль 
взяты правительственные здания 
и аэропорт. В 2019 году здесь военным 

же переворотом свергли президента Омара аль-Башира, 
правившего с 1993 года. С «вертикалью» у новой вла-
сти — переходного Суверенного совета — сразу не полу-
чилось. Стали править две «ветви»: гражданская, во главе 
с Абдаллой Хамдуком, и военная, лидером которой стал 
Абдель Фаттах аль-Бурхан. За два года «ветки» сцепились. 
Стычки их сторонников привели к тому, что в Египте ста-
ли вылавливать из Нила десятки трупов суданцев. Это 
должно было когда-то закончиться. После встречи поли-
тиков «с глазу на глаз» аль-Бурхан объявил в стране чрез-
вычайное положение, а также прика-
зал распустить правительство и пере-
ходный Суверенный совет. Застигну-
тый врасплох Хамдук помещен под 
домашний арест, задержаны несколь-
ко министров. Впрочем, победа воен-
ных не окончательная, сторонники 
Хамдука выходят на митинги. Неожи-
данно горячо суданским «судным 
днем» взволновался коллективный За-
пад, который протестует против воен-
ного переворота и требует освободить 
арестованных. Прошлый путч со свер-
жением Омара аль-Башира столько 
эмоций не вызывал. Возможно, пото-
му, что на закате его власти Россия 
и Судан подписали соглашение о создании на африкан-
ском континенте пункта материально-технического обе-
спечения (МТО) нашего Военно-морского флота. Как офи-
циально заявлялось, база в Порт-Судане «будет отвечать 
за поддержание мира и стабильности в регионе». Судан — 
страна нищая, а регион — чрезвычайно интересный. Во-
енная база на Африканском роге способна обеспечить по-
стоянное присутствие ВМФ России в Индийском океане. 
Да еще и рядом с Суэцким каналом. Помнится, «пробка» 
в нем из-за застрявшего контейнеровоза вызвала панику 
в Европе и Азии. Неудивительно: по этой водной артерии 
проходит 10 процентов всех мировых морских перевозок. 
После свержения аль-Башира с российским пунктом МТО 
вышла непонятная история. Вроде бы его не запретили 
строить. Но он и не строится. Не факт, что база нашего 
ВМФ появится после очередной смены власти в Хартуме. 
Но что-то чересчур уж страстно возмущены сейчас судан-
ским переворотом в Брюсселе и Вашингтоне…

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Лапша быстрого приготовления оказалась 
богата токсинами и пестицидами
Роскачество проверило лап-
шу быстрого приготовления 
17 наиболее популярных 
брендов. Эксперты не пере-
ставали удивляться на всех 
этапах исследования.

Сначала удивление приятное. 
Вопреки слухам о том, что 
в подобной продукции нет мя-
са, его нашли. У марок «Ана-
ком», «Биг Ланч», «Верми-
шель», «Доширак», «Роллтон», 
BIGBON в составе обнаружи-
ли курицу либо куриный 
фарш. А вот в «Первой цене» 
курицу не нашли, хотя она 
и была заявлена.
Затем начались удивления не-
приятные. Так, например, 
в «Биг Ланче» Роскачество об-
наружило следы пестицида 
бифентрина. Следы регулято-
ра роста нашли в лапше марок 
«Биг Ланч», «Золотистая жат-
ва», «Роллтон» и «Моя цена». 
«Пестициды и регулятор роста 
растений в следовых количе-
ствах могли попасть в лапшу 
только через основное сы-
рье — муку», — говорится в со-
общении Роскачества.
В лапше «Скоровар» эксперты 
обнаружили превышение до-
пустимого уровня охратокси-
на А — он продуцируется ми-
кроскопическими плесневы-
ми грибами. По мнению Рос-
качества, такой лапшой 
можно даже отравиться. Сле-
ды охратоксина также обнару-
жены в продукции восьми тор-
говых марок.
— Кроме соли и пальмового 
масла в лапше быстрого при-
готовления практически всег-

да есть усилители вкуса, анти-
окислитель E319 и глутамат 
натрия, — рассказывает дие-
толог Анна Кудрявцева. — 
С одной стороны, они для ис-
пользования разрешены. 
С другой — эти ингредиенты 
могут быть вредны для здоро-
вья. Например, для людей, 
страдающих желудочными за-
болеваниями. А еще я бы не 
рекомендовала такую лапшу 
детям. Хотя они ее обычно 
очень любят — из-за вкусовых 
добавок.
Как пояснила эксперт, для из-
готовления «быстрораствори-
мой» лапши используется му-
ка из мягких сортов пшеницы. 

Она содержит так называемые 
быстрые углеводы, которые 
моментально усваиваются 
и дают заряд бодрости.
— Именно поэтому «лапшу из 
пакета» многие так любят — 
она в буквальном смысле сло-
ва бодрит, — пояснила экс-
перт. — Проблема в том, что, 
во-первых, этой бодрости хва-
тает ненадолго — через час вы 
снова голодны, а во-вторых, 
после ее употребления резко 
растет уровень сахара в крови. 
Поэтому диабетикам, а также 
людям в преддиабетическом 
состоянии употреблять ее 
нельзя! Но даже если вполне 
здоровый человек будет часто 

есть такую лапшу, он рискует 
растолстеть. Быстрые углево-
ды довольно быстро превра-
щаются в жир.
Тем не менее, пояснила экс-
перт, есть такую лапшу мож-
но — если правильно.
— Во-первых, нечасто. Во-
вторых, без приправы, потому 
что там содержится слишком 
много соли, вредной для почек 
и сердца. В-третьих, после обе-
да с такой лапшой желательно 
хорошо подвигаться, чтобы 
сжечь быстрые углеводы, — 
пояснила Анна Кудрявцева. — 
В общем, будьте с такой лап-
шой внимательны: блюдо по-
тенциально опасно.

22 октября 2021 года. Москвичка Елизавета Плясунова выбирает лапшу быстрого приготовления. 
По мнению экспертов, есть этот продукт часто — нельзя: там много быстрых углеводов

Какую жизнь 
считать достойной
«ВМ» опросила читателей, 
в чем для них в первую оче-
редь заключается достойное 
качество жизни.

ОЛЕСЯ ХАВРОНОВА
ВЕБДИЗАЙНЕР

Для меня это возможность 
свободно тратить деньги, 
не пытаясь вписаться в какой-
то жесткий бюджет. Проще 
говоря — жить без матери-
альных ограничений. Пробле-
ма в том, что вместе с ростом 
доходов растут и мои «хотел-
ки», так что пока бывает, что 
денег не хватает. 

СЕРГЕЙ БЕРДЫШЕВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Поверьте, главный критерий 
высокого качества жизни — 
здоровье. Когда у человека 
ничего не болит, он просто 
не понимает, каким богат-
ством владеет! Хотите жить 
качественно — следите 
за здоровьем. Правильное пи-
тание, спорт, регулярные ме-
досмотры. Здоровый человек 
с невысокой зарплатой куда 
счастливее обеспеченного, 
который вынужден ходить 
от врача к врачу.

МАРИНА БОЙКО
МЕНЕДЖЕР ПО РЕКЛАМЕ

Качество жизни я измеряю ко-
личеством свободы. А свобо-
ду — возможностью путеше-
ствовать. Сейчас, когда мно-
гие страны закрыты, качество 
моей жизни снизилось. Я от-

ложила, например, планы по-
бывать в Нью-Йорке и Мель-
бурне. Надеюсь — ненадолго.

КИРИЛЛ БОБРОВ
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ВУЗА

Качество жизни имеет очень 
много составляющих: воз-
можность есть вкусную и здо-
ровую пищу, достойные жи-
лищные условия, общение 
с интересными и приятными 
тебе людьми. Хотя, я думаю, 
критерии качества у каждого 
свои, да и значимость каждо-
го критерия тоже индивиду-
альна.

ЕЛЕНА САКМАРОВА
РАБОТНИК БАНКА

Для женщины, мне кажется, 
качество жизни тесно связано 
с возможностью хорошо вы-
глядеть. Если ты можешь хо-
рошо одеваться, стричься 
у любимого мастера, иметь 
благодаря фитнесу и диетам 
хорошую фигуру, твоя само-
оценка автоматически повы-
шается, а с ней — и качество 
твоей жизни.

ВИТАЛИЙ ГОРЯНСКИЙ
ГОССЛУЖАЩИЙ

Любимая семья, любимая ра-
бота и хорошее здоровье — 
вот три главных составляю-
щих высокого качества жиз-
ни. Оно, как мне кажется, 
не зависит напрямую от денег. 
Можно быть богатым, но жить 
в постоянном стрессе и не чув-
ствовать себя счастливым.

Горожане выбрали 
любимый парк
На сайте Московской торго-
во-промышленной палаты 
завершилось голосование — 
горожане выбирали люби-
мый парк.

Лидером голосования ока-
зался природно-историче-
ский парк «Измайлово», на-
бравший почти 50 процентов 
всех голосов. На втором ме-
сте — природно-историче-
ский парк «Москворецкий», 
на третьем — Битцевский лес 
(см. инфографику). 
— Результаты голосования 
меня не удивляют. Ведь обыч-
но любимый парк — это тот, 
где ты чаще бываешь. А чаще 
бываешь ты в парке рядом 
с домом, — рассуждает урба-
нист Григорий Мельник. — 
Все три наиболее популярные 
зоны отдыха находятся в окру-
жении густо заселенных райо-
нов. Там бывает много людей, 
поэтому за эти парки отдано 
так много голосов.
Впрочем, по мнению экспер-
та, результаты голосования 
свидетельствуют еще и том, 
что москвичи выбирают лесо-
парки.
— Обратите внимание: Парк 
Горького, ВДНХ, «Коломен-
ское», «Царицыно» в число 
наиболее любимых не попали. 
Почему? Я думаю потому, что 
москвичи бывают в них не так 
часто. Эти парки популярны 
в основном у туристов и жите-
лей области, приезжающих 
отдохнуть в знаковые места 
столицы, — рассуждает Мель-
ник. — А москвичи предпочи-
тают идти в ближайший к ним 

Сыр нужен тем, кто бережет 
фигуру и занимается спортом

На самом деле легкий сыр — 
это выдумка маркетологов. 
— Правильнее было бы гово-
рить «сыр маложирный», — 
рассказывает технолог молоч-
ного производства Анатолий 
Бабичев. — Дело в том, что 
есть товароведческая класси-
фикация сыра. Она делит про-
дукт на высокожирный, сред-
нежирный и низкожирный. 
Последний сегодня и принято 
называть «легким». Впрочем, 
он действительно не такой ка-
лорийный. 
Как пояснил эксперт, в про-
цессе производства сыра, как 
и любого молочного продук-
та, проводится его нормали-
зация по жиру.
— Чтобы получить легкие сы-
ры, просто берут маложирное 
молоко, — рассказывает Ана-
толий Владимирович. — При-
чем на «легкие» сыры требует-
ся больше молочной смеси. 
Зато как результат — в этом 
продукте больше белка 
и кальция.
Диетолог Марина Дробышева 
уточняет:
— Обычный сыр — продукт до-
вольно сытный. В 100 граммах 
может содержаться до 360 и да-
же больше килокалорий, — 

рассказывает эксперт. — При-
чем жирность такого продук-
та — 26–27 процентов. Жир-
ность легкого сыра куда 
меньше — 17–18 процентов. 
А калорий в 100 граммах 
в среднем 290.
Так, добавляет эксперт, лег-
кий сыр выгодно отличается 

от обычного содержанием 
белка. Его на 100 граммов 
продукта — 31–32 грамма. 
Тогда как в обычном сыре бел-
ка в среднем 26–27 граммов. 
— Легкий сыр подходит тем, 
кто следит за своим рационом 
и не хочет есть лишнего. Так-
же он подходит тем, кто зани-

мается силовыми видами 
спорта и нуждается в повы-
шенных количествах живот-
ного белка, — рассказывает 
Марина Дробышева. 
Какие сыры следует выбирать 
любителям ЗОЖ? 
— Из наиболее доступных 
я бы рекомендовала рикот-

ту, — пояснила эксперт. — 
В ней всего 13 процентов жи-
ра. Дело в том, что этот сыр 
готовится не из молока, а из 
сыворотки, которая остается 
после приготовления других 
сыров. 
Есть также сыр гаудетте жир-
ностью около 7 процентов.

— Он полутвердый и напоми-
нает привычную гауду, — по-
яснила Марина Дробыше-
ва. — Хорош тем, что содер-
жит много кальция.
Еще один легкий сыр — чечил. 
Он выпускается в виде плот-
ных, волокнистых по структу-
ре нитей, скрученных в тугие 
жгуты в форме косички. Ча-
сто — в копченом виде. Его 
жирность — 18 процентов.
— При этом нужно четко пони-
мать, что сыр — продукт, кото-
рый легко портится. Если он 
твердый, то не может хранить-
ся дольше двух месяцев после 
даты приготовления, — рас-
сказывает эксперт. — Мягкие 
сыры хранятся и того меньше, 
поэтому всегда обращайте 
внимание на срок годности.
Как рассказала Марина Дро-
бышева, нельзя есть сыр, от 
которого идет даже легкий не-
приятный запах. Непригоден 
сыр с плесенью — кроме «го-
лубых» сортов типа рокфор, 
а также сыр излишне затвер-
девший или имеющий кис-
лый вкус. 
— В целом сыр — это продукт 
ежедневного употребления. 
Но даже если он «легкий», 
есть более 50–70 граммов 
в сутки я не советую. Там 
слишком много соли.

22 октября 2021 года. Москвичка Ксения Мехоношина выбирает сыр в одном из столичных супермаркетов

В конкурсе 
«Мос ковское ка-
чество-2021» го-
рожане выбира-
ли производите-
лей легкого сы-
ра. Чем этот 
продукт отлича-
ется от обычно-
го? Разбираемся 
вместе с экспер-
тами.

продукт

Чего нам ждать 
от черной пятницы

В конце ноября в Москве традиционно 
случится «черная пятница» — время 
массовых распродаж. У разных ретей-
леров оно продлится от трех дней до 
двух недель. Чем она будет отличаться 
от прошлогодней, каких скидок на ка-
кие товары ждать?
В этом году большую часть товаров 
мы будем покупать онлайн. Во-пер-
вых, идет очередная волна коронави-

руса и число посетителей торговых центров наверняка 
снизится. Во-вторых, к онлайн-покупкам мы уже просто 
привыкли.
Распродажи придутся в основном на три товарных группы: 
электроника и бытовая техника, одежда и парфюм. С по-
следним все просто. Реальная цена содержимого флакон-
чика духов — 500 рублей, а все остальное — маркетинг. 
Поэтому скидки здесь будут самыми существенными: цене 
есть куда двигаться. Скидка может составлять и 50–70 про-
центов. С одеждой — сложнее. Дело в том, что она объек-
тивно подорожала: выросли в цене хлопок и производство 
тканей, резко подорожала логистика, плюс продавцам те-
перь нужно платить за маркировку, что тоже отражается на 
конечной цене. Тем не менее одежда — история сезонная, 
освобождать склады от летнего и осен-
него ассортимента необходимо, поэто-
му скидки все равно будут. Непростая 
ситуация и с бытовой техникой. Ее по-
дорожание тоже связано с объектив-
ными причинами: из-за остановки за-
водов в локдаун до сих пор не хватает 
комплектующих, подорожали контей-
нерные перевозки. В общем, на мой 
взгляд, скидки будут не глобальными, 
а в лучшем случае — 30–40 процентов. 
Иными словами, вы сможете купить 
холодильник, телевизор или пылесос 
по цене 2020 года без скидки. Причем 
в первую очередь дисконт коснется тех-
ники дорогой — ну, например, утюгов 
за 12–15 тысяч рублей. Поскольку столь высокая цена, если 
разобраться, экономически не очень-то обусловлена, то 
ей, как и с парфюмом, тоже есть куда двигаться. А вот утю-
ги за 2000 рублей никто по 1000 продавать не станет. Со-
вершенно точно не попадут под распродажи флагманские 
модели смартфонов. А вот выпущенные относительно дав-
но и залежавшиеся на складах можно купить со вполне су-
щественной скидкой. Как, кстати, и дорогие аксессуары 
вроде чехлов из натуральной кожи. Они тоже имеют очень 
большую торговую наценку, которой можно и пожертво-
вать, чтобы увеличить товарооборот и заработать на нем.
Совершенно точно не будет скидок на автомобили: они 
и так сейчас в дефиците. На некоторые модели очередь — 
год. А вот скидки на техническое обслуживание и автомо-
бильные аксессуары тоже вполне возможны. В любом слу-
чае следить за ценами на нужные вам товары рекомендую 
уже сейчас. Именно ваша информированность позволит 
сэкономить. И наоборот: незнание рыночной цены заста-
вит погнаться за фейковыми скидками.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте new.mostpp.ru завершилось голосование: горожане и гости города выбирали 
лучших, на их взгляд, производителей хлеба, молока и молочных продуктов, а также 
наиболее достойные управляющие компании в сфере ЖКХ, самые удобные парки 
и дистанционные сервисы. Сейчас экспертный совет конкурса выбирает победителей.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

4401,3 7,1 60 3ккал — калорий-
ность «китайской» 
лапши.

кв. километра — пло-
щадь Бирюлевского 
дендропарка.

процента углеводов 
содержится обычно 
в сметане.

градусов — оптималь-
ная температура чая 
и кофе.

часа должен составлять 
перерыв между приема-
ми пищи.

городской лес. Так сказать, на 
лоно природы. Жителя мега-
полиса всегда тянет к приро-
де — отсюда трепетное отно-
шение москвичей к дачам. 
К тому же в лесопарках, как 
правило, мало людей, и горо-
жане могут отдохнуть в отно-
сительном одиночестве. По-
сле метро и офиса такое жела-
ние легко объяснимо. 

Ваш любимый парк, 
%

По данным голосования на сайте 
Московской торгово-промышленной 
палаты

Измайлово

47
Москворецкий 
парк

16

Усадьба 
Архангельское

6 

Другие

10
Серебряный 
Бор

6

Битцевский 
лес

8

Покровское-
Стрешнево

7

В категории «Легкий сыр» 
среди проголосовавших 
москвичей лидирует про-
дукт «Тысяча озер» 
от «Нева Милк». На вто-
ром месте сыр Arla Natura, 
произведенный компа-
нией «ПиР-ПАК», на тре-
тьем — продукт от «Вкус-
Вилл». В целом конкурен-
ция на рынке легких сы-
ров очень высока, 
и ни один из лидеров 
не занимает существен-
ной доли рынка.

справка
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Большая окладистая ветхозаветная борода, 
будто у святых со старинных икон, давно сдела-
ла реаниматолога столичной Станции скорой 
медицинской помощи имени А. С. Пучкова 
Сергея Сеньчукова знаменитостью. В том смыс-
ле, что человек с таким характерным внешним 
видом обычно запоминается надолго. Сам док-
тор на этот счет иронизирует: «Моим пациен-
там обычно не до узнавания». Он работает в ре-
анимационной бригаде, там, где труднее всего, 
где постоянно идет борьба за жизнь больного. 
Правда, вид Сергея Валентиновича, который 
в монашестве принял имя Феодорит, периоди-
чески вызывает оторопь некоторых пациентов: 
«А что это за доктор у вас такой странный?» — 
полушепотом спрашивают врачей. Когда слы-
шат ответ, что врач носит еще и священный сан, 
многозначительно и почтительно замолкают. 

Путь к Всевышнему

Сам отец Феодорит относится к такой реакции 
спокойно. 
— Многие люди, пообщавшись со мной, задав 
какие-то вопросы, перестали бояться церкви. 
Впервые туда решили сходить, когда поняли, 
что их там не покусают и не выгонят. Это тоже 
результат, — говорит отец Феодорит. 
И добавляет важное замечание.
— На работе я людей не исповедую, а реани-
мирую!
В помещении станции скорой помощи от про-
чих врачей, которые здесь дежурят, отца Феодо-
рита отличает только окладистая борода. Он 
вместе со всеми возится с документами, пьет 
чай между выездами, общается с начальством 
и коллегами. Ничто не выдает в нем монаха. 
Решение стать священником возникло далеко 
не сразу и, как говорит сам отец Феодорит, ни-
что не предвещало такого итога. Вот то, что он 
станет доктором, мальчик Сережа знал еще 
в школе. В 1979 году в возрасте 16 лет стал са-
нитаром-волонтером в столичной ГКБ № 55. 
И после этого с медициной не расставался ни 
на день. 
К Богу пришел после того, как умерла жена.
— Собственно, ни о каком священстве я и не 
мечтал. Хотя с детства был знаком с христиан-
ским учением, иконописью. Моя мама была 
инженером-строителем, и я много читал по 
истории архитектуры, особенно русской архи-
тектуры. А что это такое? Храмы! А где храмы, 
там и иконопись. С Библией начал свое знаком-
ство с книг «Библейских сказаний» Зенона Ко-
сидовского. Книга эта издавалась в СССР, — го-
ворит отец Феодорит. — Был ли я в ту пору веру-
ющим? Был, наверное. Здесь наложилась еще 
идея, что человеческая жизнь должна иметь 
какую-то цель. Есть теорема Геделя, которая ут-
верждает, что противоречивость любой систе-
мы нельзя объяснить только с помощью нее са-
мой. Как и смысл жизни не может определяться 
исходя из нее самой. Всегда должно быть что-то 
извне, что-то свыше. Вот так и в медицине: ведь 
если нет смысла в человеческой жизни, то за-
чем человека лечить, раз он и так умрет? Гос-
подь как раз и дает этот самый жизни смысл. 
Есть что-то над нами, что нас направляет. В об-
щем, представление о Боге у меня было. 
И жили бы мы и поживали в мире и согласии, — 
продолжает говорить наш герой, — если бы Гос-
подь не прибрал супругу. Диабет. 
Можно ли было пережить смерть близкого 
человека, принять? Отец Феодорит уверен, 
что нет.
— Принять такое горе нельзя, только сжиться 
с ним. И верить, если вы верующий человек, 
что «там» гораздо лучше, чем «здесь». На Госпо-
да я не гневаюсь. А какой смысл? Я прекрасно 
видел течение болезни супруги, усилия врачей. 
Но Бог ее забрал. А унывать и горевать мне бы-
ло некогда, я остался с двумя детьми на руках — 
дочерьми Машей (старшей) и Дашей.

Только спокойствие 

Отец Феодорит о драматичных моментах жиз-
ни говорит буднично и спокойно. Невозмути-
мость — одна из определяющих черт его харак-
тера. Бывает, что люди, которые при первой 
встрече производят солидное впечатление — 
борода, дородная фигура, — часто оказываются 
флегматиками, эдакими добряками. Рядом с та-
кими всегда спокойно, работается уверенно, 
делается меньше ошибок.
Рассуждая о том, мог ли бы он жениться второй 
раз, доктор говорит, что, скорее всего, нет. Ведь 
это не просто поиск другой женщины (при том, 
что Церковь вполне допускает второй брак 
в случае смерти одного из супругов), а попытка 
найти замену человеку, с которым не просто де-
лил быт, а жил, которому открыл свою душу. За-
мены такому, уверен отец Феодорит, найти 
нельзя. Муж с женой — суть одна плоть, как 
учит Христово учение, и когда один уходит, вто-
рой так и будет ощущать боль и потерю. Эта ра-
на не заживает никогда.
— Хотя когда через какое-то время я спросил 
у дочерей: «Что, если бы я вдруг женился?» — 
обе ответили, что приняли бы мой выбор. Но до 
этого так и не дошло, — говорит отец Феодорит.
Так что после смерти жены на отчаяние време-
ни не осталось. 
— Можно, конечно, сидеть и плакать. Можно 
даже пить, хотя алкоголь не лечит от депрессии. 
Но что в итоге? Квартира превратится в при-
тон, а детей заберут социальные службы. При-
нимая во внимание эти обстоятельства, мой 
архимандрит благословил меня работать в ско-
рой помощи.
Вспоминая о священстве, отец Феодорит снова 
иронизирует. 
— Я на самом деле монах не совсем настоящий. 
Был бы настоящим — жил бы в монастыре 
в уединении. Для коллег же я так и остался 
Сергей Валентинович. Но я получил благосло-
вение на работу реаниматологом в миру. Не 
в последнюю очередь из-за дочерей.

Сегодня в рубрике «Персона» корреспондент «ВМ» рассказывает о реаниматологе Сергее Сеньчукове, который приходит на помощь пациентам скорой помощи, 
будучи сам в монашеском постриге. Необычное сочетание монах — практикующий врач делает фигуру этого незаурядного человека постоянным объектом внимания 

общественности. О том, как ему удается совмещать монашеское послушание и светскую профессию, отец Феодорит рассказал «ВМ».

14 октября 2021 года. Иеромонах Феодорит (Сеньчуков) на празднике Покрова Пресвятой Богородицы в Высоко-Петровском монастыре

Отец Феодорит: Врач должен помнить, что он инструмент в руках Господа

Бороться за жизнь до конца

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Сергей Сеньчуков (отец Феодорит) родил-
ся в Москве 17 ноября 1963 года.
В 1979 году стал санитаром-волонтером 
в ГКБ № 55 г. Москвы. С 1980 года работал 
санитаром, медбратом, фельдшером 
в различных медучреждениях города Мо-
сквы, с 1986 года — врачом. С 1981 года 
работает в ССиНМП им. А. С. Пучкова, так-
же работал в НИИ СП им. Н. В. Склифосов-
ского (1995–2002 гг.), в Инфекционной 
клинической больнице № 1 Москвы 
(1993–1995 гг.).
С 1999 года — врач-анестезиолог-
реаниматолог высшей категории. 
С 2002 по 2005 год — ассистент кафедры 
анестезиологии и реаниматологии в Мо-
сковском государственном медико-сто-
матологическом университете. Имеет 
свыше 90 научных публикаций и соавтор 
методики оценки тяжести состояния 
больных с черепно-мозговой травмой. 
Автор книги «Поп на мерседесе». 

ДОСЬЕ

Смерть всегда рядом 

А что думает отец Феодорит о жизни и смерти, 
ведь они постоянно преследуют врачей скорой 
помощи?
Все, кто говорил на эти темы с монахом, знают, 
что он всегда говорит одну и ту же фразу, по-
скольку абсолютно уверен в ее справедливо-
сти: «В реанимации неверующих нет!» 
Ну, может два-три человека.
— Говоря о верующих, имею в виду, что верить 
могут очень по-разному. Не обязательно кано-
нически. Многие врачи считают, что все-таки 
есть место, куда уходит душа после смерти. За 
время работы, особенно в реанимации, прихо-
дится видеть многое, что с трудом поддается 
объяснению, — говорит отец Феодорит.
Даже, казалось бы, в самых обыденных случаях, 
бывают странности.
— Вот два человека с одинаковыми диагноза-
ми. Лечат их тоже одинаково, одними и теми же 
медикаментами. Один умирает, а другой нет. 
Это самый простой случай. Бывают и другие. 
Один мой неверующий коллега — по крайней 
мере, он сам себя считает атеистом — поверил 
в бесов. Везли пациента в реанимацию, и вдруг 
он приподнялся и смотрит пристально в угол, 
а потом руками замахал, будто хотел что-то от-
странить, отогнать. На его лице было выраже-
ние ужаса. Остановка сердца. Он увидел что-то 
такое, что его смертельно напугало, — говорит 
отец Феодорит.
Вообще в реанимационных отделениях, где 
грань между жизнью и смертью особенно тон-
ка, можно увидеть всякое. Было, что пациент 
в последний момент поднял руку, будто оста-
навливая врачей, мол, не нужно больше, доста-
точно. Рассказывают, что по ночам в гулких 
коридорах можно услышать звук, похожий на 
топот босых ножек ребенка. Многие верят, что 
это якобы душа возвращается на место, где по-
кинула тело. Я как верующий человек не могу 
считать такое чем-то иным, кроме как дьяволь-
скими происками, — говорит отец Феодорит.

Тонкие миры

Значит, душа все-таки есть? Отец Феодорит 
уверен, что да. Но что это такое, в какой форме 
она присутствует — понять и сформулировать 
очень трудно. Он всегда приводит пример из 
православной догматики, которую изучал 
в Православном Свято-Тихоновском универ-
ситете, который окончил, приготовляясь 
в принятию сана. Как было сказано преподоб-
ным Иоанном Дамаскиным — душа соединя-

ется с телом не как часть с частью, а вся в це-
лом. Если функционирует сердце, если функ-
ционируют легкие, значит, душа там суще-
ствует и действует. Это как-то таинственно 
происходит...
Вместе с тем есть немало информации, что тела 
становятся на несколько граммов меньше по-
сле физической смерти, после того как переста-
ют работать мозг, сердце, легкие.
— Вероятно, — говорит отец Феодорит. — Это 
можно отнести скорее к доказательству, что 

процесс «перехода» отнимает у организма 
какое-то количество энергии, а не то, что душа 
имеет какой-то вес.
Мы знаем, как этот процесс происходит с точки 
зрения физиологической, а вот что происходит 
с духовной стороной? В какой момент прекра-
щается сознание и что человек видит перед со-
бой? Люди разных культур, побывавших на гра-
ни жизни и смерти, свидетельствуют о коридо-
ре и каких-то фигурах. Много общего. Тем не 
менее точно сказать мы не можем. 
Кстати, реаниматологи всегда бьются за жизнь 
человека до конца.
— Да, с медицинской точки зрения у нас есть 
четкие границы, когда наступает физическая 
смерть, например, это определяется по реак-
ции зрачка. Но даже когда мы видим, что меди-
цинские манипуляции по сути бесполезны, все 
равно продолжаем действовать. Врач — это 
инструмент в руках Господа. Я ощущаю себя 
таким инструментом, потому я не могу опу-
скать руки и не спасать человека, мотивируя 
это тем, что он все равно не жилец. Этого никто 
никогда не может сказать со стопроцентной 
уверенностью. 

Судьбоносный выбор 

На тему смерти отец Феодорит говорит спо-
койно. Бой за пациентов медицина выигрыва-
ет не всегда, несмотря на все современные до-
стижения.
— Покойная жена родила двух дочерей. А у нее 
был диабет первого типа. Только благодаря до-
стижениями медицины такое стало возмож-
ным. Но Господь тут ни при чем. Не нужно 
предъявлять ему претензий: где ты был, почему 
допустил? Значит, в том высший промысел, не 
доступный нашему пониманию. Может, ты 
о своих грехах недостаточно сокрушался, вот 
и умер пациент. Хотя все сделано было правиль-
но, — размышляет отец Феодорит.
Жалко ли бывает, когда пациент умирает? Ко-
нечно! Но врач уверен, что в определенной сте-

пени сглаживает боль потери то, что в реанима-
ции врачи просто не успевают привыкнуть к па-
циентам. 
Отвечать на вопросы о Боге отцу Феодориту пе-
риодически приходится, хотя он постоянно 
подчеркивает, что на работе не занимается про-
поведью, не причащает пациентов. Он просто 
спасает человеческие жизни, если даст Господь. 
Время для богослужения наступает после рабо-
ты. Удивительно, но после смены он идет на 
службу, например в Высоко-Петровский мона-
стырь. Господь помогает и дает сил!
— Нужно понимать, что в монашество уходят 
не только от проблем или безнадеги. Нет, кто-
то, конечно, может принять постриг по этим 
причинам, но далеко не все. Большинство лю-
дей становятся монахами, чтобы быть ближе 
к Богу. Действительно, в моменты тяжелых 
жизненных испытаний человек более остро 
ощущает потребность в общении с Господом, 
но монашество — это не попытка выбраться из 
жизненного кризиса или проблем, — говорит 
отец Феодорит.
Сам он принял постриг, чтобы служить. По ка-
ноническим правилам вдовец может стать свя-
щенником, только приняв монашеский по-
стриг. Сергей Сеньчуков это сделал в 2008 году 
в Северодонецкой епархии, которую возглав-
лял тогда епископ Агапит (Бевцик). 
О своем выборе отец Феодорит не жалеет, хотя 
если бы не смерть жены, то он точно принял бы 
только священнический сан.

По стопам отца

Следом за отцом выбрать монашеский путь ре-
шила и его старшая дочь — Мария. 
Когда умерла мама, Мария заканчивала учить-
ся в школе. Уже тогда она понимала, что вся-
кий человек смертен и кто-то умирает более 
мучительно, а кто-то менее. Мама умерла без 
мучений. «И в этот промежуток времени меж-
ду операцией и маминым уходом я молилась 
изо всех сил. Но ничего не помогло. И я задава-
ла себе вопрос: «Почему Бог так со мной посту-
пил?» Но не получала никакого ответа. Абсо-
лютная тишина. В какой-то момент мне стало 
ясно, что если Бог молчит, то не потому, что 
равнодушен, а потому, что очень добр, делика-
тен и не хочет на меня давить. И что эта тиши-
на и есть его ответ. Тогда у меня и созрело же-
лание монашества как тишины. В миру такую 
тишину найти очень трудно», — вспоминает 
Мария, которая в монашестве носит имя Ели-
завета. 
Сегодня она несет послушание в Якутской епар-
хии. О ней знают многие пользователи право-
славного интернета. 
По светской профессии Мария — журналист, 
и этот опыт пригодился ей и в монашестве. Как 
и ее папа, она активно выступает с лекциями, 
ведет просветительскую работу. Она активный 
участник проекта «Матушки онлайн», где жены 
священников и монахини отвечают на вопросы 
прихожан да и просто всех интересующихся, 
как живут сегодня верующие люди.
Младшая дочь Дарья посвятила себя творче-
ству. Она музыкант. Играет на флейте.
— Я совершенно не разочарован решением де-
тей. Каждая из них выбрала свой путь, кото-
рому они обе следуют. Я не удивился, когда 
Маша решила пойти в монастырь. В ней что-то 
такое было и в детстве. Так человек может 
чувствовать свое призвание очень рано, и мо-
нашество вполне может им быть. Мы общаем-
ся, хотя находимся далеко друг от друга — 
она в Якутии, а я в столице. Маша говорит, 
что для Москвы у нее просто не хватает сил, 
ведь она постоянно пишет статьи, выступает. 
Как и я сам, собственно, — говорит отец Фео-
дорит.
Что касается внуков, то он их специально не 
ждет. Уверен, что у каждого человека есть свое 
предназначение, а Господу надо доверять, если 
ты верующий. 
— Господь поступает так, как нужно. И мы 
не должны оспаривать его волю. Человека он 
сделал свободным поступать как по-доброму, 
так и по-злому. Все в его воле. Нужно принять 
это и заниматься своим делом, — говорит «Ве-
черке» отец Феодорит.

Бог поступает 
так, как надо. 
И мы не должны 
оспаривать 
его волю. Нужно 
принять это
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точка Сегодня точку в номере ставит Аслан Карацев — победитель Кубка Кремля по теннису, прошедшего в Москве. Спортсмен одержал победу над хорватским участником 
турнира Марином Чиличем со счетом 6:2, 6:4. Карацев назвал Кубок Кремля очень значимым для себя. Свое достижение он посвятил близким — родителям, сестре 
и другим родственникам, а также его команде и друзьям. В теннисе победа зависит от многих факторов: скорости реакции, внимательности, отработанной до со-
вершенства техники, приемов, призванных заставить соперника скорее выдохнуться... В этом виде спорта все решают секунды. Один небрежно брошенный мяч, 
одна ошибка — и все усилия становятся напрасными. Но Аслану Карацеву выдержки не занимать: в каждом розыгрыше он бьется до последнего. А мяч при подаче 
спортсмена может лететь быстрее, чем 200 километров в час. После победы глаза теннисиста светятся от радости, но он, как на корте, собран и сконцентрирован. 

Появление рыбного четверга 
и известной телепередачи
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день и повлия-
ли на ход истории.

1932 год.Иосиф Сталин 
на встрече руководителей 
советского государства с ли-
тераторами в московской 
квартире Максима Горького 
назвал писателей «инжене-
рами человеческих душ». 

1968 год.Cоветский пило-
тируемый космический ко-
рабль «Союз-3» запущен 
на орбиту с космонавтом Ге-
оргием Береговым на борту. 
Это был первый в СССР пи-
лотируемый полет после ка-
тастрофы космического ко-
рабля «Союз-1».

1976 год.ЦК КПСС издал 
постановление о введении 
рыбного дня. Причиной 
этому послужила не столь-
ко нехватка мясной пищи, 
сколько желание руковод-
ства страны увеличить про-
изводство рыбной продук-
ции. Рыбным днем был на-
значен четверг. Многие 
предприятия общепита 
в этот день не включали 
в меню никаких мясных 
блюд.

1990 год. По центральному 
телевидению показали пер-
вый выпуск телеигры Вла-
дислава Листьева «Поле чу-
дес». Изначально ведущим 
передачи должен был стать 
театральный актер Игорь 
Угольников. Но он отказал-
ся от этого предложения 
в пользу программы «Оба-
на!». Через год Владислав 
Листьев принял реше-
ние уйти из «Поля чудес». 
С 22 ноября 1991 года 
и по сей день передачу ве-
дет Леонид Якубович.

2002 год.Штурм Теа-
трального центра на Ду-
бровке в Москве. В здании 
группа из 40 вооружен-
ных чеченских боевиков 
во главе с Мовсаром Бара-
евым в течение трех дней 
удерживала 916 заложни-
ков. Среди них — работни-
ки театрального центра, 
зрители и актеры мюзикла 
«Норд-Ост». В результате 
штурма были убиты все на-
ходившиеся в здании тер-
рористы. Большая часть 
заложников была осво-
бождена, однако около 
130 из них погибли.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

У каждого свои 
ошибки

Уже пару десятилетий звучат страш-
ные слова: институт семьи себя из-
жил. Люди не стремятся заключать 
брак, меняют партнеров, приходят 
к выводу что «дети не для них». Или — 
не хотят рожать рано. Но созревают 
сегодня, как правило, поздно. Особен-
но — в мегаполисах. Здесь, в крупных 
городах, вообще такое разнообразие 
«форм семей», что наши бабушки не 

поверили бы. Есть семьи, состоящие из одного человека. 
Сегодня в мире количество таких «одиночек» выросло 
многократно. В 2010 году их было 57 миллионов в мире, 
а сейчас уже 68! Соцсети вполне заменяют человеку жи-
вое общение, и даже интимные отношения могут уйти 
в виртуальную сферу. Это же так просто и хорошо, гово-
рят «одиночки», жить в свое удовольствие. Ни за кого не 
надо отвечать. Я бы добавила еще одно существенное 
«не». Можно ни за кого не бояться. Ведь, в сущности, се-
годня такой агрессивный и непредсказуемый мир, что, 
если постоянно беспокоиться о близ-
ких и любимых, можно просто сойти 
с ума. За себя-то что, как-то так сильно 
не переживаешь. Многие говорят что 
жизнь в одиночестве это от эгоизма. 
Но все же скорее это страх потенци-
альной потери. «Если у вас нету тети, 
то вам ее не потерять», как говорится.
По данным ВЦИОМа, в Москве сегодня 
доля супругов, которые «чайлд-фри» — 
принципиально не желающие обзаво-
диться детьми, — составляет 17 про-
центов. Стоит ли бить тревогу? Нет, 
нет и нет! Наоборот — это прекрасно, 
что наконец-то люди стали жить так, 
как им хочется и можется, а не прислу-
шиваться к бабкам у подъезда, бубнящим про «тикающие 
часики». У каждого — своя судьба, свои ошибки, свой 
путь. Как же я радуюсь за современную молодежь, которая 
может жить так, как хочется именно им. И, кстати, несмо-
тря на устрашающую демографов статистику, в итоге все 
равно люди в большинстве своем выходят на правильный 
и традиционный путь. Просто выбор этот — осознанный.
Моей знакомой Олесе тридцать четыре года. Хороша со-
бой, с образованием, с работой, квартирой, купленной на 
свои. У Олеси были романы — довольно грустный опыт, 
который так часто бывает у самодостаточных московских 
барышень. Пробовали Олесю знакомить, но как-то не 
складывалось. Надежда сменялась отчаянием. И она при-
няла решение: будет жить одна. Не все должны жить в па-
ре, сказала Олеся. Ее мама, мечтающая о внуках, была 
безутешна. И вот буквально пару месяцев назад Олеся со-
вершенно случайно познакомилась с мужчиной. И сразу 
поняла: это тот, которого она искала. Может показаться 
сказочным, но пазл сложился. Они подали заявление 
в загс. Вот вам и притча об одиночке. Все же мы, люди, 
существа парные, ориентированные на традиционную 
семью. Просто сейчас у молодых появилась возможность 
делать свой выбор, а не угождать статистике.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Асоциальных людей 
хотят отправлять
в профилактории.
И как вам?

КОНСТАНТИН КРОХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖИЛИЩНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ МОСКВЫ 

Такая мера важна для Москвы 
и для любого мегаполиса. 
Взрослеющая молодежь и лю-
ди среднего возраста, подвер-
женные пагубным привыч-
кам, не всегда могут спра-
виться самостоятельно с за-
висимостями. А в условиях 
проживания в многоквартир-
ных домах, там, где есть газ 
и электроприборы, которые 
могут вызвать пожар, соци-
ально приемлемое поведе-
ние — это залог безопасности 
многих людей. И именно поэ-
тому необходимо, чтобы асо-
циальные соседи были под 
контролем. И хорошей идеей 
будет вернуться к тому, что 
государство ради безопасно-
сти всех жильцов дома зай-
мется людьми с зависимостя-
ми. Это будет одновременно 
и лечение, и трудовая тера-
пия. Необязательно им та-
скать тяжести, это может 
быть любая деятельность. На-
пример, рыбалка. Почему бы 
не применить этот навык и не 
принести пользу обществу? 
Выявлять соседей, которым 
нужна помощь, будут сами 
жильцы домов, а также участ-
ковые. Можно даже дополни-
тельную комиссию создать, 
вроде той, которая работает 
по делам несовершеннолет-
них. Специалисты будут хо-
дить по квартирам и оцени-
вать условия, в которых жи-
вут москвичи. 

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
ЭКСПЕРТ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Я считаю, что в этом предло-
жении есть корыстный инте-
рес для людей. Соседи будут 
«сдавать» друг друга, чтобы 
получить вознаграждение 
и улучшить свои жилищные 
условия. Но ведь даже если 
кого-то отправят на принуди-
тельное лечение, квартира 
все равно останется в его соб-
ственности. Там могут соби-
раться его друзья, родствен-
ники. Так что от существую-
щей проблемы такая мера 
может и не избавить в конеч-
ном счете. Но в целом, мне ка-
жется, инициатива вполне 
реальная. Участковые сейчас 
хорошо работают по обраще-
ниям жителей. А алкоголизм 
и наркомания — частая при-
чина совершения тяжких пре-
ступлений. Сообщать об этом 
нужно, и это правильно. Ле-
чебно-трудовые профилакто-
рии уже создаются в некото-
рых городах. И организовать 
их несложно. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Я не согласен с такой инициа-
тивой, потому что она пустая. 
В современном мегаполисе со-
седи просто не знают друг дру-

Председатель Союза жилищных организаций Москвы Константин Крохин предло-
жил сдавать асоциальных соседей в лечебно-трудовые профилактории. По его мне-
нию, такая мера поможет избавить людей от алкогольной или наркотической зависи-
мости, а также уменьшит риски для их соседей. 

вопрос дня

Подготовила ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

га. И как кто-то может опреде-
лить, что человек, живущий 
рядом, асоциальный? Как вы 
поймете, есть ли у соседа алко-
гольная или наркотическая 
зависимость? Сидит он себе 
дома, употребляет тихо. Как 
вы об этом узнаете? Это все 
равно что идти по улице и ве-
шать на всех клеймо: этот — 
алкоголик, этот — наркоман. 
Алкоголизм — это ведь меди-
цинский термин. И только 
врач может поставить такой 
диагноз, но не сосед «на гла-
зок». А люди, которые собира-
ются компаниями и просто 
выпивают у себя дома, — 
не асоциальны. Да и «сдавать» 
соседей — методика Советско-
го Союза. И никак это не адап-
тировать к современности. 
Не будут же люди друг на друга 
снова доносы писать. 

ВИКТОР ХАНЫКОВ
НАРКОЛОГ, ПСИХИАТР

Я бы поддержал такую иници-
ативу. Главное, чтобы ее реа-
лизовали вместе с квалифи-
цированными специалиста-
ми: психиатрами, нарколога-
ми. Дело в том, что большое 
количество людей не попада-
ют в поле зрения врачей. Ме-
ры принимаются, но только 
в том случае, если человек 
представляет реальную угро-
зу обществу, которую он уже 
доказал своими агрессивны-
ми действиями. Обязательная 
консультация зависимых лю-
дей действительно должна 
быть. Но только после нее им 
должны предлагать реабили-
тационную помощь. Кроме 
того, такая мера даст опреде-
ленную выгоду государству. 
Ведь люди после реабилита-
ции вернутся домой, снова 
будут работать. Они станут 
полноценными членами об-
щества.

Наследие великого поэта стало 
камнем преткновения

Актер, кинорежиссер и сце-
нарист Игорь Угольников 
презентовал свой новый ав-
торский фильм «Учености 
плоды» с Сергеем Безруко-
вым в главной роли. 

Кинолента повествует о мало-
известных событиях Великой 
Отечественной войны, кото-
рые происходили во время не-
мецкой оккупации Пушкин-
ских Гор и села Михайловское. 
В 1944 году из Германии туда 
приезжает профессор литера-
туры, специалист по творче-
ству Пушкина Мария Шиллер. 
Она возглавляет музей писате-
ля и проводит там экскурсии 
для солдат вермахта и местных 
крестьян. Вопреки всеобщему 
мнению, Мария Шиллер увере-
на, что у «недочеловеков» рус-
ских есть величайший поэт, 
принадлежащий всему миру. 
Ее действия вызывают неодо-
брение немецкого командо-
вания. И вскоре из Берлина 
приходит приказ — вывезти 
из Михайловского все истори-
ческие ценности. Но русские 
не могут этого допустить.
— Кино непростое. Это война, 
с одной стороны. С другой — 
это человеческие отношения, 
которые не зависят ни от ка-
ких обстоятельств. У нас герои 
это и наши, и немцы. И среди 
немцев были люди. И среди 
наших были подонки. И так 
всегда и будет. Мир не черно-
белый, поэтому хотелось пере-
дать то, что происходит у на-
ших героев внутри, — говорит 
композитор, написавший му-
зыку к фильму, Сергей Шу-
стицкий.
Главного героя киноленты сы-
грал Сергей Безруков. По сло-
вам режиссера фильма Игоря 
Угольникова, роль писали спе-
циально для него. Персонаж 
Безрукова — Сергей Трофи-
мов, местный умелец, талант-
ливейший самоучка, который 
с трудом читает, но знает наи-
зусть «Евгения Онегина». 
— Я считаю Сергея Безрукова 
великим русским артистом. 
Персонажа Трофимова дей-
ствительно писали специаль-
но для него. Мне кажется, Без-
руков как никто другой подхо-
дит на эту роль. Мне хотелось 

показать его таким, каким его 
еще не видели зрители: очень 
трогательным. К тому же 
в фильме в простом русском 
мужике Трофимове будто пе-
рерождается сам Пушкин. 
И Сергей блестяще сыграл 
это, — рассказал Угольников.
На роль Марии Шиллер созда-
тели картины долго искали 
актрису. Им нужна была осо-
бенная стать, тайна. С этой за-
дачей отлично справилась На-
стасья Кербенген.
— Я уже работал с зарубеж-
ной съемочной группой на 
моем дебютном фильме «Ка-

зус Белли». Мне кажется, что 
слова «система Станислав-
ского» для зарубежных акте-
ров значит не менее, чем для 
отечественных, — говорит 
Угольников. 
На премьеру фильма пришли 
многие известные люди: ак-
теры Валдис Пельш, Нонна 
Гришаева, Мария Кожевни-
кова, музыкант Николай Рас-
торгуев и другие.
— Практически три часа про-
летели незаметно, настолько 
захватила нас история! Низ-
кий поклон Игорю Угольни-
кову, который выступил 
в этом проекте сразу в трех 
ролях: он был режиссером, 
продюсером и актером филь-
ма. И прекрасно со всем спра-
вился. Получилась прекрас-
ная картина с глубоким сюже-
том, талантливыми актера-
ми. Также отдельно хотелось 
бы отметить отличную рабо-
ту композитора Сергея Шу-
стицкого и мастерство опера-
тора Андрея Гуркина, — поде-
лилась впечатлениями Нонна 
Гришаева.
ИРИНА КОВГАН,
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
edit@vm.ru 

24 октября 19:11 Игорь Угольников презентует в Доме кино 
свой новый фильм «Учености плоды»

премьера

Авто, запчасти

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто, иностранные и отече-
ственные, куплю. Т. (926) 029-93-33

Букинист купит книги до 1933 г. 
за 150 000 р. Журналы до 1945 г. 
Детские книги до 1965 г. Архивы, 
автографы, плакаты. Куплю анти-
квариат, серебро, картины, ико-
ны, фарфор, игрушки, бронзу, 
знаки и др. Оценка бесплатно. 
Т. (925) 795-57-97

Съемки фильма «Учености 
плоды» проходили в тех 
самых местах, где в XIX ве-
ке жил и творил Алек-
сандр Сергеевич Пушкин: 
в селе Михайловское, по-
селке Пушкинские Горы, 
на территории Музея-за-
поведника А. С. Пушкина, 
в Святогорском монасты-
ре и у могилы поэта. 
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